
•

Беларусбанк  знізіў стаўкі

па крэдытах на нерухомасць з

35 да 32%.

•

Са жніўня ў падатковую

інспекцыю можна падаць даку-

менты аб няўдзеле ў фінанса-

ванні дзяржаўных расходаў.

•

У верасні ў Мінску пачне

працаваць электронная сістэ-

ма запісу на прыём да спецыя-

лістаў камітэта па працы, заня-

тасці і сацыяльнай абароне

Мінгарвыканкама.

•

Наша каманда заняла дру-

гое месца на Першых ваенна-

спартыўных гульнях краін СНД.

•

Кааператары Брэсцкай

вобласці нарыхтавалі чарніц у

3 разы  больш, чым мінулым

летам.

•

Звыш 100 выпадкаў сама-

вольнага заняцця зямель вы-

яўлена за  першае паўгоддзе ў

Мінскай вобласці.

•

Рух аўтобусаў жыхары Ба-

ранавічаў могуць адсочваць з

дапамогай сотавых.

•

Карнавал для веласіпеды-

стаў арганізуюць у Полацкім

раёне 8 жніўня.



2   РЭСПУБЛІКА   АЎТОРАК   4  ЖНІЎНЯ  2015 

МОЯ  
СТРАНА

В
 конце минувшей недели глава ЦИК Лидия Ермошина озвучи-
ла первые итоги сбора подписей. В пользу нынешнего Главы 
государства Александра Лукашенко, который принял решение 

идти на новый президентский срок, их в Центризбирком уже посту-
пило более 100 тыс. То есть оговоренный законодательством минимум 
выдвиженец преодолел и вскоре получит право считаться претендентом 
на президентский пост. В том, что «кандидат номер один», как назы-
вают его в штабах конкурентов, на необходимые показатели выйдет 
первым и в короткий срок, мало кто сомневался. Вопрос теперь толь-
ко в том, кто сможет составить ему конкуренцию. «Р» решила узнать, 
каковы шансы у других семи выдвиженцев на то, чтобы их фамилии в 
итоге тоже могли попасть в избирательные бюллетени.

Лидия Ермошина рассказала и еще про одного претендента на пре-
зидентский пост: за лидера Объединенной гражданской партии Ана-
толия Лебедько сдали… 500 подписей. На первый взгляд, немного. 
В исполкоме ОГП разводят руками: это организационная ошибка. 
Просто кто-то из пикетчиков поторопился и, минуя штаб, сразу отнес 
подписные листы в ЦИК. 

— Постараемся впредь таких инцидентов не допускать, ведь по пра-
вилам все подписные листы следует сдавать централизованно. Хоро-
шо, что в ЦИК документы эти еще приняли, могли бы и развернуть, 
— говорит Виктор Корнеенко, координатор инициативной группы 
Анатолия Лебедько. — По состоянию на прошлый четверг мы собрали 
за Анатолия Владимировича уже более 15 тыс. подписей. Данные эти 
немного староваты, но мы собираемся дважды в неделю — в понедель-
ник и четверг — и составляем оперативные отчеты. 

Валерий Ухналев, глава инициативной группы, собирающей подписи 
за председателя партии левых «Справедливый мир» Сергея Калякина, 
считает, что процесс сбора идет «без сюрпризов и неожиданностей». За 
первую неделю пикетам удалось  получить 19,6—19,7 тыс. подписей, 
это, в принципе, позволяет надеяться, что к 23 августа необходимый 
100-тысячный порог все же будет преодолен. 

— Мы пытаемся активизироваться, просто еще не все члены ини-
циативных групп «проснулись», — признался он. — Но так бывает 
всегда — включаются в процесс сбора подписей далеко не сразу. Лето, 
хорошая жаркая погода — все это снижает активность как среди из-
бирателей, так и среди наших людей. 

По словам Ухналева, большинство подписей удалось собрать улич-
ным пикетам, а вот хождение по квартирам избирателей — процесс 
не столь эффективный. Хотя, стоит признать, в Минске примерно 50 
процентов из числа тех, кто двери членам инициативных групп открыл, 
Калякина все-таки решили поддержать. Сам выдвиженец в ближайшие 
дни обещает активизировать работу в регионах — планирует поездки в 
Витебск,  Полоцк,  Брест и Пинск. 

По-хорошему на жаркую погоду обижается и Олег Нестерков — ко-
ординатор инициативной группы Виктора Терещенко. Пикетчикам 
ведь порой приходится  работать на самом солнцепеке.

— Мы просим людей себя поберечь. Ведь пока один стоит у плакатов, 
второй может и в тенек отойти, водички попить, — разводит руками 
Нестерков. Однако, несмотря на жару, инициативной группе уже уда-
лось собрать 39 850 подписей. Эта цифра приведена по состоянию на 
воскресение, 2 августа.

А в инициативной группе, ратую-
щей за главу белорусского казачества 
Николая Улаховича, к воскресенью 
собрали уже 47 тыс. подписей. 

— Мы решили так: пикеты — это, 
конечно, хорошо, но лучше ходить 
по квартирам и по общежитиям. 
Там человек больше расположен 
общаться с членами инициативной 
группы, так как домашняя обста-
новка для него более привычна. А 
на улице — пробегают мимо. Сумки, 
магазин, работа — люди почти всегда 
торопятся, у них нет времени пере-
кинуться даже парой слов с участни-
ками пикета, да и паспорта с собой 
не часто носят, — объясняет глава 
штаба Михаил Образов.

В нынешней предвыборной гонке 
участвуют две женщины — акти-
вистка кампании «Народный рефе-
рендум» Татьяна Короткевич и учитель музыки Жанна Романовская. 
Известно, что за потенциального кандидата в Президенты от оппози-
ции за первую неделю собрали 12 тыс. подписей, но потом  — пробел 
в данных. Глава инициативной группы Андрей Дмитриев на связь не 
выходит. На мобильнике включен голосовой ящик. Такая же история 
и с госпожой Романовской, которую и без того назвали «темной ло-
шадкой» электоральной кампании. Ее доверенное лицо на незнакомые 
номера принципиально не отвечает.

А вот Олег, сын лидера Либерально-демократической партии Сергея 
Гайдукевича, за отца рад: 

— К середине прошлой недели собрали уже 55 тыс. подписей. То есть 
от намеченного нами плана собрать 120 тыс. к 15 августа не отступаем. 
Почему 120 тысяч? Просто это достаточно солидная цифра, которая 
позволит и отбраковку пройти, ведь далеко не все подписи ЦИК прини-
мает безоговорочно, и в своих политических амбициях утвердиться. 

По словам Олега Гайдукевича, кстати, занимающего в партии со-
лидный пост — члена Высшего совета ЛДП и первого зампредседа-
теля, нынешняя предвыборная кампания проходит «нормально и без 
эксцессов»:

— Когда все говорят, что у населения сформировалась апатия к пред-
стоящим выборам — не верьте. Просто у людей к политике и к поли-
тикам сегодня есть только одно требование: им не нужны потрясения. 
А так все проходит спокойно, без злобы и агрессии, без тех ненужных 
эмоций, которые были присущи выборам в соседних странах.

Александр БЕНЬКО
benko@sb.by

В
 народе не зря говорят, что 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Надо при-

знать, некоторые западные поли-
тики и журналисты предвзято от-
носятся к нашей стране. Что 
удивительно, даже ни разу в ней не 
побывав. В своих суждениях они 
ориентируются на ангажирован-
ные статьи в СМИ, сомнительные 
страновые рейтинги, некие выду-
манные «стандарты», штампы и 
стереотипы, не имеющие ничего 
общего с реальностью. Столь тра-
фаретное мышление с легкостью 
разбивается при первом же зна-
комстве с Беларусью. И если дело-
вые круги двух стран быстрее и 
проще находят общий язык друг с 
другом, то на политическом уровне 
не все бывает гладко.

Впрочем, дело это вполне попра-
вимое. Чем больше будем встре-
чаться и активнее вести диалог, тем 
ближе сможем узнать друг друга и 
быстрее придем к взаимопонима-
нию. Именно с этой целью в нашу 
страну приехала делегация 
конгрессменов из США. 
Заокеанских гостей принял 
Президент.

Все три американских 
конгрессмена впервые при-
ехали в нашу страну. И хотя 
они представляют разные 
политические партии, у них 
сложилось единое мнение о 
Беларуси. Они даже немного 
удивились тому, что увидели 
здесь цивилизованное, ев-
ропейское государство, го-
раздо более прогрессивное, 
нежели им представлялось. 
И теперь они готовы помочь 
в восстановлении позитив-
ного имиджа нашей страны 
у себя на родине.

— Я надеюсь, что этот 
визит откроет новые воз-
можности для наших взаи-
моотношений. Я был рад 
увидеть в Беларуси то, что 
увидел, — делился с Пре-
зидентом впечатлениями член 
Палаты представителей Конгресса 
США от штата Калифорния Дана 
Рорабакер. — Та картина, которая 
мне открылась, воздает должное 
вашим усилиям и усилиям вашей 
страны, которые были сделаны 
для народа. И я надеюсь, что у вас 
есть еще многие вещи, которы-
ми можно гордиться. И что у нас 
существует множество сфер для 
сотрудничества.

По мнению американского по-
литика, начальным этапом это-
го пути может быть повышение 
уровня дипломатического пред-
ставительства и возвращение посла 
США в Минск и посла Беларуси в 
Вашингтон.

Справедливости ради стоит ска-
зать, что даже в самые сложные 
периоды взаимоотношений между 
нашими странами не прекраща-
лось взаимодействие по вопросам 
обеспечения глобальной и регио-
нальной безопасности, предот-
вращения незаконного транзита 
ядерных материалов. США под-
держивают белорусские инициати-
вы в рамках ООН и готовы содей-
ствовать процессу присоединения 
нашей страны к ВТО. В последнее 
время наблюдается приятная тен-
денция активизации контактов. 
Пусть ненамного, но увеличился 
товарооборот (за январь — май это-
го года он превысил 260 миллионов 

долларов). Американские корпо-
рации проявляют к нам нарастаю-
щий интерес. Не последнюю роль 
здесь играет наше участие в Евра-
зийском экономическом союзе. 
США рассматривают нашу страну 
как важное в географическом пла-
не государство, которое способно 
сыграть свою роль в установлении 
политического баланса в регионе 
и стать эффективным связующим 
звеном в американо-российских 
отношениях.

Сегодня в Беларуси работает 
около 400 предприятий с аме-
риканским капиталом. Однако 
Александр Лукашенко убежден: 
потенциал взаимного экономиче-
ского сотрудничества значительно 
больше.

— США для нас многообещаю-
щий торговый партнер и инвестор. 
Мы заинтересованы в получении 
доступа белорусских произво-
дителей к платежеспособному и 
емкому американскому рынку, в 
привлечении инвестиций, разви-
тии производственной кооперации 
и получении кредитных ресурсов.

С белорусской стороны препят-
ствий для такого партнерства ни-
когда не было и не будет. Позиция 
нашей страны четкая: мы готовы 
сотрудничать со всеми ровно на-
столько, насколько готовы к этому 
наши партнеры. Что же касается 
некоторых разногласий в поли-
тической сфере, то это совсем не 

В  ЦЕНТРЕ  ВНИМАНИЯ

повод отдаляться друг от 
друга. Тем более что про-
блемных вопросов, кото-
рые нас разделяют, все же 
меньше, чем сближающих 
факторов. А это вселяет 
надежду на продолжение 
контактов, которые будут 
содействовать восстанов-
лению взаимного доверия. 
По сути, вчера в Минске 
был сделан пусть неболь-
шой, но очень важный шаг 
в этом направлении.

А м е р и к а н с к и е  к о н -
грессмены отметили вклад 
нашей страны в мирное 
разрешение конфликта в 
Украине. И выразили го-
товность к дальнейшему 
сотрудничеству по дости-
жению мира в этой стра-
не. На Западе признают, 
что договоренности, до-
стигнутые «нормандской 

четверкой» в Минске в феврале 
этого года, остаются единствен-
ным действенным механизмом в 
урегулировании кризиса. Но что 
дальше? Александр Лукашенко 
своего мнения на сей счет не из-
менил. Президента настораживает, 
что к процессу урегулирования си-
туации в Украине открыто не были 
подключены США. А без амери-
канцев стабильность в Украине 
невозможна.

Встреча Президента с конгресс-
менами продолжалась два часа. 
Вполне официальное мероприятие 
постепенно приняло характер не-
формальной, дружеской беседы, 
которая завершилась на очень 
теплой и душевной ноте. Член 
Палаты представителей от штата 
Теннесси Стивен Коэн рассказал, 
что его дедушка родом из Лит-
вы, а у бабушки, возможно, есть 
белорусские корни. Его коллега 
Рорабакер не имеет столь тесных 
связей с нашей страной. Зато он 
похвалился тем, что взял с собой 
в эту поездку внучку. Американец 
был впечатлен, когда узнал, что 
у Александра Лукашенко семь 
внуков. Прощаясь, зарубежные 
парламентарии выразили надежду, 
что общими усилиями политиков 
двух стран наши дети и внуки будут 
жить в мире и согласии.

Евгений КОНОНОВИЧ
konon@sb.by

ПУЛЬС  ВЫБОРОВ

ЖАРКИЙ  ПОДПИСНОЙ  
МАРАФОН,  

или Как  обстоят дела 
у  инициативных  групп?

ШАГ К  ВЗАИМОПОНИМАНИЮ

 ДОСЛОВНО
Президент Александр ЛУКАШЕНКО:
«Нам надо строить отношения не 

по СМИ, а непосредственно изучая 
обстановку в странах, и делать из 
этого соответствующие выводы. 
Я бы вас попросил, чтобы вы свои 
замечания нам высказали. Мы 
не любим, когда нас толкают в 
спину. Мы никогда не согласимся с 
тем, когда нам навязывают силой 
какую-то волю. Но мы хорошие 
ученики. Если вы нам предложите 
варианты, которые будут продвигать 
нашу страну к суверенитету, 
большей независимости, если 
вы нам предложите варианты, 
которые будут улучшать жизнь 
белорусского народа, мы будем вам 
очень благодарны и немедленно 
возьмем их на вооружение».
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ЧЫГУНКА

ВЫСОТА

МИКРОДЕТЕКТИВ

ЛІЧБА СКАЖА ЎСЁ

толькі іх адкрыта ў
краіне з сакавіка 2015

года. Начальнік упраўлення
жыллёвай палітыкі
Міністэрства архітэктуры і
будаўніцтва Аляксандр Гор#
валь падкрэслівае: «Сямей#
ны капітал першапачаткова
прадугледжваўся як элемент
стымулявання паляпшэння
дэмаграфічнай сітуацыі ў
краіне, а таксама адна з форм
дзяржаўнай падтрымкі шматся#
мейнасці. Калі гаварыць аб бу#
даўніцтве жылля, то, вядома, гэ#
та адна з важнейшых мэт, для
якіх сямейны капітал і задум#
ваўся. Маладыя людзі толькі
ўступаюць у жыццё, і ім абавяз#
кова трэба дапамагчы». 

Нагадаем, новы від доўга#
тэрміновай падтрымкі шматдзет#
ных сем'яў — аднаразовае пра#

дастаўленне безнаяўных грашо#
вых сродкаў у памеры 10 тыс.
долараў пры нараджэнні, усы#
наўленні (удачарэнні) трэцяга
або наступных дзяцей — уведзе#
ны з 1 студзеня 2015 года. 

Праграма разлічана на 5 гадоў
— па 31 снежня 2019 года. Сям'я
можа рэалізаваць права на наз#
начэнне сямейнага капіталу
адзін раз. 

БЕЛТА

Семейство сочетало приятное с полезным: по ве"
черам гости посещали концерты, а в свободное от
развлечений время прочесывали странички соци"
альных сетей. Делали недвусмысленные предло"
жения и встречались с претендентками. Успели
прорекламировать московский рынок интим"услуг

десяткам витебчанок, но особо прис"
тально работали над двумя канди"
датурами. Как оказалось, «работо"
датели» обещали своим клиентам
ежемесячную зарплату не менее
чем 9 тысяч долларов. К чести ви"
тебских девушек, сомнительными
заработками более подробно инте"
ресовались лишь единицы. Остальные
дамы отсеивали щедрые посулы заезжих гастро"
леров еще на первоначальном этапе. Заместитель
начальника управления по наркоконтролю и про"
тиводействию торговле людьми УВД Витебского
облисполкома Олег Горбачев рассказывает подроб"
ности:

— Вербовщики сразу оказались в поле зрения

милиции. Они пробыли в столице
«Славянского базара» четыре дня.

А потом уже за городом были
задержаны в ходе спецопера"
ции при попытке вывоза за ру"
беж двух жертв. В сумочке у при"

кованной к инвалидной коляске
женщины обнаружили травмати"

ческий пистолет. Пока она проходит
по данному делу как свидетельница, хотя оче"

видно, что у себя дома, в России, дама играет оп"
ределенную роль в преступном бизнесе. Ребенок
отправлен в приют. Задержанные помещены в
СИЗО, им грозит до 10 лет лишения свободы.

Елена БЕГУНОВА
a_veresk@mail.ru

КУПЦЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ ТОВАРАВитебске возбудили уголовное де-
ло против гостей «Славянского ба-

зара». Двое молодых людей специально
прибыли на фестиваль из Москвы и за-
нялись здесь вербовкой будущих жриц
любви. Интересно, что на пару с 30-лет-
ним парнем этот бизнес прокручивала и
20-летняя девушка, имеющая на руках
трехлетнего ребенка. В  Витебск пароч-
ка приехала не только с малышом, но и
в сопровождении матери молодой роди-
тельницы — инвалида-колясочницы.

«Я приехал в «Каменный Лог»
в субботу в половине восьмого
утра и за полтора часа сдвинул�
ся в очереди мест на пять�семь.
Решил ехать на «Котловку». Там
машин было меньше, порядка
двадцати. Но фазы ожидания
были очень большими, причем
как со стороны белорусских та�
моженников, так и литовских.
На литовскую сторону я попал
только через 7 часов ожидания.
А обратно прошел всю процеду�
ру минут за 20—30», — вспоми�
нает застрявший на границе Де�
нис Иванов из Борисова.

Сейчас ситуацию удалось нем�
ного стабилизировать, но сотни
грузовиков все еще стоят. В «Ка�
менном Логе» и «Котловке» сво�

ей очереди на выезд из Беларуси
ожидают по 150 грузовых авто�
мобилей в каждом. В пункте
пропуска «Бенякони» стоят 140
грузовиков, еще 110 — в «При�
валке».

В пресс�службе Госпогранко�
митета пояснили: увеличивший�
ся транспортный поток на выезд
из Беларуси превысил пропуск�
ную способность пунктов про�
пуска, поэтому и образовались
очереди. Чтобы избежать их уве�
личения, Госпогранкомитет на
своем сайте каждые 2 часа об�
новляет оперативную информа�
цию о количестве машин на
каждом пункте.

Инна ГОРБАТЕНКО
gorbatenko_inna@mail.ru

НА ГРАНИЦЕ 
ФУРЫ ХОДЯТ ХМУРО

бстановка в пунктах пропуска на белорусско-литовской
границе остается напряженной: в очередях все еще прос-

таивают сотни машин. Наиболее сложная ситуация складыва-
ется в ближайших к Вильнюсу пунктах. Так, самая большая оче-
редь была зафиксирована в переходе «Каменный Лог»: там ско-
пилось 450 грузовых и 100 легковых автомобилей.

На место проис�
шествия 1 августа
немедленно выд�
винулась группа
спасателей, ко�
торые транспор�
тировали тело
вниз со склона, а
позже доставили его
на базу в Нальчик.
Александр Годлевс�
кий, председатель
общественного объ�
единения «Белорус�
ская федерация аль�
пинизма», добавля�
ет: «Владимир Си�

ротин более 30 лет
занимался альпи�
низмом. Это был
очень опытный,
достойный, силь�
ный и волевой чело�
век. Восхождение на
гору было организо�

вано правильно, по
всем нормам. Но, к
сожалению, в этом
особом виде спорта
иногда случаются
такие печальные
происшествия».

Председатель Бе�
лорусской федера�

ции альпинизма
отметил, что с
погибшим все
это время нахо�
дятся его друзья,

спортсмены и
коллеги, которые

в данный момент
занимаются достав�
кой тела в Минск
(борт прибудет се�
годня около 7 часов
вечера) и организа�
цией похорон аль�
пиниста.

Юлия ПОПКО
ypopko@bk.ru

ГОРЕ В ГОРАХ
горах Кабардино-Балкарии раз-

бился белорусский альпинист Вла-
димир Сиротин. 64-летний спортсмен на
высоте 3,5 тысячи метров сорвался при
восхождении на гору Джангитау в Че-
рекском районе КБР. Известно, что аль-
пинист и его группа поднимались на Бе-
зенгийскую стену.

К тому же на
улице — жара. Од"
ними из первых ее
горячее дыхание
почувствовал на
себе Осиповичский
район: с прошлой
пятницы здесь в
Татарковском лес"
ничестве тушат 20
гектаров торфяни"
ков. «К утру поне"
дельника огонь
ликвидирован, но
работы все еще
идут, ведь корка
торфяников и ко"
ряги продолжают
тлеть, — сообщает
Юрий Галезник, на"
чальник отдела ох"
раны и защиты ле"
са Могилевского
ГПЛХУ. — Потуши"
ли, но продолжаем
трудиться на 40
гектарах торфяников в Цельском и
Осиповичском лесничествах. Ситуа"
цию усложняет болотистость мест"
ности. Обычный транспорт тут особо
не пройдет, приходится задейство"
вать бульдозеры, вездеход и авиа"
цию. Хорошо хоть сильное облако
дыма, окутавшее в воскресенье ут"
ром часть трассы Минск—Гомель,
развеялось».

В понедельник здесь между 117
и 120 километрами можно спокой"
но ехать, хотя за день до того из"за
плохой видимости столкнулись 33
машины. «Из Бобруйска мы как
обычно везли комбикорм на рынок
в Осиповичи, — Анатолий, свиде"
тель случившегося, рассказывает,
как все было. — Стали подъезжать
к 117"му километру, за которым
дорога спускается в низину, а там
все, как в тумане. Чем дальше, тем
хуже. Я за 57 своих лет такого не
наблюдал! На расстоянии метра
уже ничего не видно. Решили: сын
будет идти впереди машины, а я ти"

хонько ехать за ним. Это нас и
спасло, потому что уже на тот мо"
мент мы видели две столкнувшиеся
машины».

По данным УГАИ Могилевского
облисполкома, в то утро возле де"
ревни Татарка зарегистрировано 12
аварий с механическими поврежде"
ниями и еще две, в которых постра"
дали люди. «Это водитель Фольксва"
гена 1980 года рождения и пасса"
жирка Тойоты 1996 года рождения,
— описывают ситуацию в инспек"
ции. — У мужчины многочисленные
травмы и переломы, у девушки сот"
рясение мозга. Они доставлены в
Бобруйскую центральную больницу».

Синоптикам нечем обрадовать по"
жарных. Короткий прогноз на неде"
лю: все шесть дней температура бу"
дет только повышаться. «В среднем
днем градусник термометра достиг"
нет уровня +27 ... +34 градуса, а на
юго"западе будет доходить до +36.
Ночью попрохладнее — +14...+21, —
просматривает сводку Светлана Ры"

бакова, главный синоптик Гидроме"
та. — Лишь к концу недели в неко"
торых регионах возможны неболь"
шие осадки». 

В унисон пожарным бьют тревогу
и в Минлесхозе: в ближайшие дни
леса страны хотят закрыть для посе"
тителей. «Пока нельзя посещать
массивы в Брестской области, а так"
же в Буда"Кошелевском, Речицком,
Ельском, Брагинском, Лельчицком,
Чечерском и Кормянском районах
Гомельской области, — перечисляет
Дарья Лепешко, пресс"секретарь ве"
домства. — Под запретом вход в них
в Любанском, Минском, Дзержинс"
ком, Старобинском и Червенском
районах Минской области.

И грустная новость для всех охот"
ников. В связи с высокими темпера"
турами переносится открытие сезона
охоты на водоплавающую и болот"
ную дичь. Возможно, на неделю, а
может, и на более долгий срок. 

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

понедельник Минск проснулся в смоге.
В разных частях города жители жалова-

лись: нечем дышать. В Гидромете объяснили:
причина всему — приземная инверсия, из-за ко-

торой воздух не поднимался вверх, и смог пло-
хо рассеивался. Вполне вероятно, говорят спе-
циалисты, такую картину мы будем наблюдать
еще не одно утро на этой неделе.

НАМЕДНИ

БОЛЬШ ЯК 3600 РАХУНКАЎ 
НА СЯМЕЙНЫ КАПІТАЛ

ГОРЯЧЕЕ ДЫХАНИЕ АВГУСТА

У прэс�службе БЧ растлума�
чылі: цяпер пры пераафармленні
праязнога дакумента ў выпадку
змяншэння кошту праезду па�
сажыру вернуць розніцу ў кош�
це. Да гэтага часу розніца ў такіх
выпадках не вярталася.

Яшчэ адно прыемнае но�
ваўвядзенне: з 1 жніўня пры
афармленні абанементнага біле�
та «працоўнага дня» не прыйд�
зецца пазначаць прозвішча і імя.
Значыцца, пры куплі праязнога
дакумента больш не трэба
прад'яўляць пашпарт. Не прыйд�
зецца паказваць пашпарт і ў вы�
падку, калі набыты раней білет
трэба вярнуць. Дастаткова прос�
та напісаць заяву — і грошы за
нявыкарыстаны білет вам вер�
нуць.

Іна АЛЯКСАНДРАВА
gorbatenko_inna@mail.ru

КАМФОРТ: 
АДЧУЙЦЕ РОЗНIЦУ

овыя правілы пераво-
зак пасажыраў і бага-

жу чыгуначным транспартам
агульнага карыстання пачалі
дзейнічаць з 1 жніўня. З
улікам практыкі частку нор-
маў удасканалілі і дапоўнілі,
адпаведную пастанову вы-
даў Савет Міністраў.
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Музейному кварталу —
быть

— Светлана Михайловна из Во�
ложина. Борис Владимирович, как
вы оцениваете нашу страну с точки
зрения туристической привлекатель�
ности? Мне кажется, у нас недоста�
точно объектов исторического нас�
ледия, которые были бы интересны
иностранцам. Может быть, надо де�
лать ставку на наши музеи?

— На мой взгляд, Беларусь обла�
дает широким историко�культур�
ным потенциалом. Наша гордость
— объекты, внесенные в Список
всемирного наследия ЮНЕСКО:
Брестская крепость, Замковый
комплекс «Мир», дворцово�пар�
ковый ансамбль в Несвиже. Они
ежегодно привлекают тысячи зару�
бежных туристов. Кроме того, в
республике проводится множест�
во культурно�зрелищных мероп�
риятий, в том числе значимых фес�
тивалей и праздников, которые
также притягательны для иност�
ранцев. Согласен с вами, что му�
зеи тоже должны стать частью ту�
ристического маршрута. И сегод�
ня это уже происходит. Огромный
интерес привлек к себе новый Бе�
лорусский государственный музей
истории Великой Отечественной
войны. Новой туристической зо�
ной в перспективе станет музей�
ный квартал, который располо�
жится рядом с Национальным ху�
дожественным музеем. На его ба�
зе будут созданы экспозиции, де�
позитарий, библиотека, зона от�
дыха. Работы начались еще в
прошлом году, завершить их пла�
нируется в 2017�м.

— Меня зовут Полина, я из
Минска. На днях прочитала но�
вость, что под Москвой продается
частный дом, в котором шикарная
коллекция картин, в том числе и
оригиналы Марка Шагала. Я по�
нимаю, что шесть миллионов долла�
ров — это очень большая сумма за
дом, да нам он и не нужен. Но уж
очень бы хотелось иметь в стране
подлинники Шагала. Что делает
министерство для возвращения по�
добных шедевров?

— Министерство культуры еже�
годно часть бюджетных средств
тратит на приобретение произведе�
ний наших современников либо
земляков, уже ушедших из жизни.
Понятное дело, что денег всегда не
хватает. А произведения искусства
не становятся дешевле… Поэтому
самый оптимальный вариант в та�
кой ситуации — государственно�
частное партнерство. В этом году
мы заключили договор с Белгазп�
ромбанком, который как раз и за�
интересован в собирании коллек�
ции белорусских художников Па�
рижской школы, в том числе и
Марка Шагала. Уже приобретено
несколько полотен. И, конечно же,
мы не могли упустить информа�
цию, о которой вы сообщили. Она
сейчас проверяется, и если подт�

вердится, думаю, будем предпри�
нимать конкретные шаги.

К слову, в прошлом году на при�
обретение произведений искусств
сорока восьми художников Ми�
нистерство культуры за счет
средств республиканского бюдже�
та потратило более трех миллиар�
дов рублей, треть из этого — на по�
купку картин Михаила Савицкого.

— Светлана, Гродно. Мирский и
Несвижский замки сегодня радуют
глаз белорусов и туристов. А что бу�
дет с остальными памятниками ар�
хитектуры, которые сейчас нахо�
дятся в неприглядном виде, в част�
ности, с нашим Старым замком?

— Выполнение реставрацион�
но�восстановительных работ пре�
дусмотрено государственными
программами «Культура Белару�
си» на 2011—2015 годы, «Замки
Беларуси» на 2012—2018 годы и
Государственной инвестиционной
программой на 2015 год. Согласно
им на этот год намечено выпол�
нение реставрационно�восстано�
вительных работ на 86 объектах
наследия. К примеру, запланиро�
вано выполнить реконструкцию и
приспособление семи сохранив�
шихся замков, в числе которых
Лидский, где дело идет к заверше�
нию, Старый замок в Гродно, где
уже начаты научно�исследова�
тельские и проектные работы. На
семи замках, дошедших до наше�
го времени в состоянии руин, пла�
нируется выполнить консервацию
и частичное приспособление, как
в Кревском, Новогрудском и Голь�
шанском замках. На особом счету
у нас Спасо�Преображенская цер�
ковь XII века в Полоцке, где сох�
ранились уникальные фресковые
росписи, прослеживаются древ�
ние архитектурные детали, не уце�
левшие на других подобных па�
мятниках.

Словом, если проанализировать
перечень объектов, а я назвал вам
лишь небольшую часть, то можно
с уверенностью сказать: государ�
ством постоянно выделяется зна�
чительный объем средств на сох�
ранение и приспособление объек�
тов историко�культурного насле�
дия. Но хочу призвать местные
власти более трепетно относиться
к наследию, которое им досталось
от предков.

Премьера «Авеля» —
в сентябре

— Беспокоит Валерий Михайло�
вич, Минск. Борис Владимирович,
скажите, что происходит с белору�
сским кинематографом? Почему в
советские годы мы могли гордиться
своими фильмами, а сегодня хвас�
таться совсем нечем?

— Последние годы — это не по�
казатель. Да, сегодня нет филь�
мов, которые бы составили славу
белорусскому кино, как в преж�
ние времена, как это было с лен�
тами Турова, Пташука, Добролю�
бова и ряда других замечательных

режиссеров, в том числе докумен�
тального кино и анимации. Я счи�
таю, что упадническое состояние
кино началось не сегодня и не вче�
ра. Мы уже давно не можем отой�
ти от травмы, которая была нане�
сена при изъятии кинематографа
из системы Госкино и включении
в систему Министерства культу�
ры. Но важно понимать, что кине�
матограф — это не только искус�
ство, но и отрасль экономики. Эта
его двойственная природа дает о
себе знать. Если делается акцент на
финансовой составляющей, тогда
страдает искусство. Если делаем
фестивальные фильмы, тогда есть
вопросы получения прибыли.
Между Сциллой и Харибдой и идет
развитие нашего кинематографа.

Но надо признать, что сегодня
он существует в первую очередь
благодаря Александру Григорьеви�
чу Лукашенко. Еще в 1990�е было
принято решение поддержать ки�
нематограф, что, собственно, спас�
ло его от неминуемой гибели, это,
кстати, случилось в некоторых
бывших советских республиках. 

Кинематограф — очень слож�
ная система, здесь нельзя исклю�
чать подготовку кадров, которой у
нас занимается Академия искус�
ств, и международные связи. Сце�
нарное дело — очень серьезная
проблема. Кажется, что наш порт�
фель не пуст, но когда дело дохо�
дит до конкурса, оказывается, что
работы там слабоватые. Сразу воз�
никает мысль: «Может, лучше ни�
чего не снимать, чем снимать нич�
то?» Кстати, в этом году мы уже
объявили второй конкурс, пото�
му что сценарные проекты, предс�
тавленные на первый, не дотяги�
вали до необходимого уровня.

— Хорошей заявкой был фильм
«Авель», но почему сейчас о нем ни�
чего не слышно?

— Этот фильм еще задолго до
своего выхода привлек к себе нез�
доровое внимание. Некоторые уви�
дели в нем чисто политическую
агитку, но времена киноплаката уже
давно позади. Эта лента создава�
лась в категории «Национальный
фильм», законодательно определе�
ны все требования, которым он
должен соответствовать. Это прос�
то фильм о Беларуси и за Беларусь.

Он был готов еще в апреле, тог�
да же началось его продвижение в
прокат. Сделано две версии: теле�
визионная — четыре серии и де�
вяностоминутная полнометраж�
ная. По законам киноиндустрии
лента сперва должна демонстри�
роваться в кинотеатрах, а затем по
телевидению. Конечно, мы могли
бы показать его еще весной. Но
было решено, что надо засветить�
ся на нескольких фестивальных
рынках, в том числе и Каннском,
чтобы получить более широкий
прокат. Более того, как известно,
лето — мертвый сезон. А вот в сен�
тябре, когда люди вернутся в го�
рода, приедут студенты, и состо�
ится премьерный показ в киноте�
атрах. Уже есть договоренности не
только с минским прокатом, но и

с областями.
— Но, показав его только в Бела�

руси, вы вряд ли вернете вложен�
ные в него деньги.

— Вы правы. Уже подписаны
предварительные договоренности
с несколькими европейскими
странами и американскими ком�
паниями. Отдельно рассматрива�
ем российский рынок и китайс�
кий, там сейчас также активно ве�
дутся переговоры. Что касается те�
левизионного проката, то прора�
боткой этого вопроса займемся
сразу после того, как увидим уро�
вень интереса в кинотеатрах. Пред�
варительные договоренности в
этом вопросе тоже уже есть.

— Меня зовут Мария Вячесла�
вовна. Я из Могилева. Мой сын
учится в художественном училище.
Я очень переживаю, найдет ли он
работу. А тут еще как раз появил�
ся так называемый закон о туне�
ядцах, который очень больно уда�
рил по творческим личностям: сво�
бодным художникам, музыкантам и
т.д. Подскажите, что делает ми�
нистерство, чтобы защитить этих
людей?

— Мы их не бросили. Всем твор�
ческим работникам предлагаем по�
лучить сертификат, который даст
возможность не платить этот налог.
Для его получения они должны
представить на рассмотрение экс�
пертной комиссии при Министе�
рстве культуры кроме заявления в
свободной форме еще и работы,
подтверждающие результат твор�
ческой деятельности: книги, кар�
тины, музыкальные записи, пуб�
ликации, документы, свидетель�
ствующие о наличии званий, пре�
мий, других поощрений и т.д. Ко�
миссия в течение месяца рассмот�
рит их и примет решение. Кстати,
сертификат выдается бесплатно.

— Андрей, живу в Минске в Осмо�
ловке. Как раз по соседству со стро�
ящимся зданием культурного центра
«Спамаш». Его появление нас с сосе�
дями не радует, но мы уже смирились.
Правда, настораживает тот факт, что
здание трехэтажное, да еще и с вы�
сокой крышей, оно будет значитель�
но выше наших двухэтажек, что сов�
сем испортит облик района. 

— Вопросы градостроительно�
го развития находятся в ведении
Минского горисполкома. Район
Осмоловки хоть и не является ис�
торико�культурной ценностью, бе�
зусловно, интересен своей особен�
ной архитектурой, и по возмож�
ности его нужно сохранить. Ми�
нистерство культуры направило в
Минский горисполком соответ�
ствующее мнение. Что касается
здания, которое планируется пост�
роить вблизи, я не думаю, что
трехэтажная постройка способна
нарушить общий вид.

«Славянский базар»:
простор для развития

огромный
— Меня зовут Ирина, я из Брес�

та. Несколько лет подряд езжу на

«Славянский базар», но меня не по�
кидает ощущение, зачем на фести�
вале конкурс молодых исполните�
лей? Не подвергаю сомнению, что
там участвует талантливая моло�
дежь. Но современный зритель хо�
чет шоу, яркую картинку, а этот кон�
курс всегда проходит скромно. Не
планируется ли пересмотреть фор�
мат фестиваля?

— Мы сейчас находимся у той
черты, когда любое изменение
формата приведет к потере спе�
цифики «Славянского базара». Он
может превратиться в «Евровиде�
ние», «Новую волну» или какой�
нибудь другой фестиваль. Два го�
да назад по поручению Главы го�
сударства мы его несколько изме�
нили, в частности, сократили, и
мне кажется, это пошло на поль�
зу. Мы должны отвечать всем вы�
зовам времени, но без потери
собственного лица. А для развития
— простор огромный. Главное, что
с этого года мы выходим на само�
окупаемость. Да, над содержани�
ем фестиваля можно работать, но,
думаю, формат менять не стоит.

Ирина, спасибо вам за подсказ�
ку по поводу конкурса молодых
исполнителей. Мы уже и сами ду�
мали над этим вопросом, чувству�
ем,  что уровень шоу�показа
действительно должен быть выше.
Хотелось бы также, чтобы отбо�
рочные туры в странах, из кото�
рых приезжают конкурсанты, бы�
ли взяты под патронат государств.
Это повысит уровень участников,
и борьба за первое место будет ин�
тереснее.

— Артем, Минск. Классическая
музыкальная школа — гордость Бе�
ларуси. Раньше наши музыканты
побеждали на престижных между�
народных конкурсах. Сейчас мало
об этом слышно, может быть, дело
в отсутствии хороших музыкальных
инструментов?

— У нас есть план по обновле�
нию фондов музыкальных инстру�
ментов для учреждений культуры
и образования. В прошлом году
закуплено инструментов на сумму
более десяти миллиардов рублей.
Значительная часть денег была
потрачена на нужды Белорусской
академии музыки. Источники фи�
нансирования — специальный
фонд Президента по поддержке
талантливой молодежи, респуб�
ликанский бюджет и спонсоры.
Благодаря этому студенты и выпу�
скники действительно громко за�
являют о себе на престижных му�
зыкальных форумах. Не могу не
вспомнить скрипку А. Гварнери,
купленную в 2010 году. С ней Ар�
тем Шишков стал лауреатом Меж�
дународного музыкального кон�
курса имени королевы Елизаве�
ты, а Павел Батян получил третью
премию на III Международном
конкурсе исполнителей на струн�
ных смычковых инструментах
имени М. Ельского. Виктория
Жданович и Андрей Жуковский
стали лауреатами различных кон�
курсов, исполняя произведения
на аккордеоне Zero Sette. Послед�
ние достижения студентов — пер�
вая премия Михаила Бачило на
конкурсе молодых исполнителей
на духовых инструментах в Укра�
ине (труба Bach Stradivarius) и дип�
лом Ивана Захаренко на Между�
народном классическом гитарном
конкурсе имени Маймонида в
Москве (гитара Grant Concert).
Так что классическая музыкаль�
ная школа по�прежнему на очень
высоком уровне.

Наталья СТЕПУРО
stepuro@rambler.ru
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МИР ЯСТРАНА

КРЫМСКОТАТАРСКИЙ
ФАКТОР  ПОЛУОСТРОВА

В

БАРЬЕР  ПРОХОДНОГО
БАЛЛА

П «Кминувшие выходные в Анкаре состоялся Всемир�
ный конгресс крымско�татарского народа. Ме�
роприятие было организовано меджлисом крым�

ских татар, который не признал присоединения Крыма
к России. Его лидерам — Мустафе Джемилеву и Рефату
Чубарову — запрещен въезд на территорию РФ, против
Чубарова даже заведено уголовное дело за призывы к по�
сягательству на территориальную целостность Россий�
ской Федерации.

 Со стороны российских властей реакция на этот съезд
в Анкаре была однозначно негативной. Крымско�татар�
ский вопрос был и остается, пожалуй, одним из самых
болезненных для России при интеграции Крыма. Крым�
ские татары, депортированные после Великой Отече�
ственной войны в Среднюю Азию, начали массово воз�
вращаться на полуостров во второй половине 1980�х гг.
Их возвращение сопровождалось многочисленными
конфликтами из�за прав собственности, самозахватами
земель, что порождало определенную межэтническую
напряженность на полуострове. Украинские власти пы�
тались использовать крымских татар как свою опору на
полуострове в противовес русскому большинству. Тот же
меджлис всегда был подчеркнуто лоялен к украинской
государственности и стал, пожалуй, единственной от�
крыто проукраинской организацией в период «крымс�
кой весны».

После присоединения Крыма к России украинские
власти, рассчитывающие вернуть полуостров под свой
контроль, продолжают делать ставку на крымско�татар�
ский меджлис, надеясь с его помощью влиять на настро�
ения среди крымских татар.

Россия со своей стороны также стремится заручиться
поддержкой и лояльностью крымско�татарского насе�
ления, предоставив ему широкую национально�культур�
ную автономию и придав крымско�татарскому языку на
территории полуострова официальный статус наравне с
русским и украинским. В целом, эти меры показали свою
эффективность: крымские татары восприняли смену го�
сударственной принадлежности достаточно спокойно,
а влияние меджлиса на их настроения оказалось незна�
чительным.

Естественно, в этой ситуации для Москвы было важ�
ным сформировать лояльные себе общественные орга�
низации крымских татар. И крымско�татарский конг�
ресс в Анкаре стал для этих организаций своего рода ис�
пытанием. Накануне и во время его работы российские
организации крымских татар провели целый ряд акций,
призванных продемонстрировать лояльность России и
неприятие деятельности меджлиса.

Так, 1 августа крымские татары организовали пикет у
Посольства Турции в Москве, а также передали его со�
трудникам обращение к президенту Турции Реджепу
Тайипу Эрдогану с просьбой воспрепятствовать деятель�
ности лидеров меджлиса М. Джемилева и Р. Чубарова. С
аналогичной просьбой представители крымско�татарс�
кой общественности обратились к прокурору Крыма
Н. Поклонской. Прокомментировал крымско�татарский
конгресс в Анкаре и представитель Государственного
комитета по делам межнациональных отношений и де�
портированных граждан Республики Крым Заур Смир�
нов. По его словам, происходящее в Анкаре никак не ре�
шит проблем крымских татар, которые считают съезд
нелегитимным, противоречащим их интересам и при�
зывают власти Турции дистанцироваться от конгресса.

То, что скандальный конгресс проходил именно в Ан�
каре, не случайно, ведь, помимо России и Украины, Тур�
ция является важнейшим игроком в борьбе за влияние
на умонастроения крымских татар. Крымско�татарский
народ исторически тесно связан с Турцией: Крымское
ханство на протяжении столетий являлось вассалом Ос�
манской империи. После покорения Крыма Российской
империей в XVIII веке многие крымские татары пред�
почли эмигрировать в Турцию. По оценкам, турецкая
диаспора крымских татар составляет примерно 6 мил�
лионов человек.

Естественно, сегодня Анкара готова при необходимо�
сти задействовать этот фактор в своих взаимоотношени�
ях с Москвой. Впрочем, делать этого пока Турция не спе�
шит, поскольку общие интересы и перспективы сотруд�
ничества, очевидно, перевешивают давние историчес�
кие счеты. Анкару и Москву сейчас сближают совмест�
ные газотранспортные проекты, а угроза со стороны ИГ
делает для Турции весьма значимой поддержку со сто�
роны России.

НЕ  ПЛАНШЕТОМ
ЕДИНЫМ

озади накал очередной приемной кампании. Аби�
туриенты стали студентами. Вузы и факультеты
подсчитывают первокурсников, проводят допна�

боры, заманивают на платное тех, кто не прошел на бюд�
жет. Всех интересует, какие профессии выбирают самые
умные, где недобор и почему медалисты готовы идти в
педагогический.

Впечатляют проходные баллы в столичных вузах – в
БГУ, БГУИР, медицинский поступают ребята, которые
набрали по 300—380 баллов. Совсем другая картина в
регионах. Стать студентом университета можно, имея
104 балла. Такой будущий педагог зачислен в Витебский
госуниверситет на специальность «физика». Удастся ли
ему получить диплом? Сомневаюсь. И не понимаю, с
какой целью государство собирается тратить средства на
обучение человека, который и на треть не смог усвоить
программу средней школы. Но даже если товарищ не вы�
летит из вуза после второй сессии, не хотела бы я, чтобы
такой специалист преподавал физику моему ребенку.

Второй год подряд пристально наблюдаю за прием�
ной кампанией – сыновья�погодки по очереди прошли
все ее этапы — и не могу смириться с мыслью, что систе�
ма высшего образования не должна быть такой доступ�
ной, какой мы ее сделали. Школьника, набравшего де�
сять баллов по русскому языку или пятнадцать по физи�
ке, нельзя рассматривать как будущего студента. Эти дети
объективно не знают элементарного, не умеют и не хо�
тят работать головой. И дело тут вовсе не в школьных
педагогах, потому что если ученик хоть что�то делает на
уроках, тест по любому из предметов он напишет мини�
мум баллов на сорок.

Когда я выбирала профессию, выпускники школ бо�
ролись за место в вузе. Все было так, как написано в Кон�
ституции: любому молодому человеку предоставлено
право получения бесплатного доступного общего сред�
него и профессионально�технического образования, а
среднее специальное и высшее он может получить на
конкурсной основе. Сегодня все изменилось: за выпуск�
ника идет реальная борьба между университетами. Мно�
гие радуются, что смогли заполнить бюджетные места!
Кем? Неважно. А на платное берут всех подавших доку�
менты даже в БГУИР.

Казалось бы, нет ничего плохого в том, что большин�
ство людей стремится окончить вуз. Но является ли та�
кое массовое высшее образование профессиональным?
Например, в позапрошлом году 46 процентов выпуск�
ников вузов получили дипломы юристов и экономис�
тов. Это, между прочим, 38 тысяч человек. Ясно, что
большинство из них ждет карьера менеджеров по про�
дажам, операторов в банке и продавцов. Вместо того
чтобы тратить время и немалые деньги, они могли бы
два года бесплатно отучиться в колледже и устроиться
на работу туда же.

Зная это, абитуриенты и их родители все равно счита�
ют учебу в вузах престижной и готовы платить за образо�
вание. В итоге именно они, а не работодатели стали глав�
ными заказчиками на рынке образовательных услуг. И
сегодня основная масса учащихся – 60 процентов! – это
платники и в вузах, и в ссузах. А что это значит? Это спе�
циалисты, которым никто не дает распределение. Люди
с высшим образованием, которые сами ищут работу.
Почти поголовно с претензией к государству: «Мы ни�
кому не нужны!» Сколько за этим личных трагедий?

– На одного работающего мы готовим восемь инже�
нерно�технических кадров. Это проблема, потому что
более 80 процентов вакансий рынка труда представле�
ны рабочими профессиями, – говорит Александр Пав�
лов, директор Витебского областного учебно�методичес�
кого центра профессионального образования. – И ког�
да я слышу: а, абитуриент два балла недобрал, давайте
его возьмем в военное училище, думаю: в этом ли смысл?
Условия приема — это одно, а показать дорогу — это дру�
гое. Надо помочь ребенку в жизни определиться. Сегод�
ня один балл можем ему простить, а что будет завтра?

Проблема в том, что старшеклассник, который точно
знает, кем хочет стать, – редкость. Мечта педагога и праз�
дник души для родителей. Потому что, если у подростка
есть цель, ему не надо объяснять, зачем посещать фа�
культативы и учиться в субботу. У большинства детей нет
ни цели, ни планов. Они выбирают не профессию, а вуз
и учатся в большинстве своем, потому что вроде как надо.
Помочь им определиться могла бы ранняя система про�
фориентации в школе и, конечно, НИСПО – непрерыв�
ная интегрированная система профессионального обу�
чения, когда после ссуза или ПТУ можно по сокращен�
ной программе получить диплом о высшем образовании,
уже понимая специфику своей будущей деятельности.

Первый шаг мы сделали – в школах будут профиль�
ные классы. Вполне логично было бы повысить проход�
ной балл для поступления в вузы. А третий шаг я бы от�
дала нанимателям, которые должны сделать все, чтобы
молодежь увидела: рабочий высокой квалификации бо�
лее востребован экономикой, чем специалист с высшим
образованием. Потому что, помогая выпускнику пра�
вильно выбрать профессиональный путь, мы сделаем
бесценный вклад в будущее страны.

Всеволод ШИМОВ

shimoff@rambler.ru

Ольга КРУЧЕНКОВА

infong@sb.by

Вера АРТЕАГА

veraart14@mail.ru

акие увлечения у современной молодежи? – се�
товал недавно знакомый. – Вот моему сыну лишь
бы в компьютерные стрелялки поиграть. Больше

ничего не интересно. А уж учеба, так та в последнюю
очередь». Мои попытки возразить разбились о камен�
ную стену мнения собеседника. Все молодые чуть ли не
«деграданты», а наше и старшее поколение – практи�
чески последние из могикан, кто еще помнит, как хоро�
шо было летом гонять на велосипедах, а зимой на лы�
жах. И, мол, вот тогда�то жизнь и была настоящей…

То, что гаджеты плотно вошли в нашу жизнь, это, кста�
ти, касается и старшего поколения, — факт неоспори�
мый. Взрослые тридцати�сорокалетние дяди режутся в
«танчики», забывая о семьях и домашних обязанностях.
Впрочем, о реальной жизни иногда забывают и целыми
семьями. Знакомая как�то рассказывала, что, заходя в
гости к соседям — молодой семейной паре, – то и дело
застает их в разных комнатах за разными компьютерны�
ми играми. Ну что ж, о вкусах не спорят, зато, как гово�
рится, сошлись на почве общих интересов. Родятся дети
– и можно будет, продолжив семейные традиции, сыг�
рать уже втроем или вчетвером.

Шутки шутками, но сегодня зачастую и встречи школь�
ников проходят в полной тишине. Ребята слишком за�
няты общением в сети, чтобы перекинуться словом с
сидящим рядом товарищем. Оно и понятно: там — игры,
общение, новые фото и знакомства. Реальная жизнь –
бледное подобие красочного фантика, который предла�
гает интернет. Здесь не замигает лампочка, не заиграют
фанфары, в воздухе в обрамлении
из ярких шаров не повиснет
надпись «вы – победи�
тель!» или «вы
выиграли еще
две жиз�
ни!».

Конечно, вороний инстинкт свойствен и взрослым,
которые так же, как и дети, попадаются на пеструю обер�
тку. Ведь в реальной жизни, чтобы стать успешным, нуж�
но прилагать усилия, здесь же геройство зарабатывается
за полчаса победой в игре. Одно нажатие клавиши — и
ты, как по мановению волшебной палочки, смел, ловок
и умел. Здесь не нужно работать над собой, достаточно
просто выбрать нужный образ, которому ты хотел бы со�
ответствовать. Взмахнуть виртуальным мечом и…

Быстрый, пускай и призрачный, успех затягивает. Но
кого в этом винить? Создателей всемирной паутины?
Взрослых, которые не научили своих чад пользоваться
интернетом как кладовой знаний, а не игр, или детей,
которым вручили эту «конфету» безо всяких инструк�
ций? Вопрос, как мне кажется, риторический. Да и ста�
нет кому�то легче, если адресат для обвинения все же
найдется? А может, и вовсе проблема надумана?

Наверное, все же не стоит драматизировать. И сегод�
ня, как и в прежние дни, молодые люди с удовольствием
гоняют на велосипедах. Популярность этого движения
и в Минске, и других городах страны достаточно велика.
По улицам ездят целые велосипедные семьи, когда и
мама, и папа, и старший ребенок, и даже малыш, прав�
да, пока на специальном сиденье. Пятнадцатилетняя
соседка, конечно, проводит достаточно времени в соц�
сетях, но, кроме этого, она использует интернет для под�
готовки к урокам и для изучения японского языка.

Обвинять всех огулом — это все равно что делить мир
на черное и белое, забывая об огромном количестве дру�
гих цветов и оттенков. Конечно, есть те, кто утонул во
всемирной паутине и света белого не видит. Но есть и те,
кто успевает хорошо учиться, много читать, встречаться
с друзьями, посещать спортивные секции.

И в силу характера, и в силу трудовой деятельности
все мы видим мир по�разному. В моем часто встречают�
ся молодые, талантливые и увлеченные своим делом
люди. Например, выпускник Белгосуниверситета Иван
Резников, в хорошем смысле болеющий химией и один
из создателей сорбента, нейтрализующего нефтепродук�
ты; новоиспеченный доктор Юлия Китель, мечтающая
лечить серьезные болезни и помогать людям; влюблен�
ный в физику молодой доктор физико�математических
наук Андрей Новицкий. Общаясь с ними, видишь лю�
дей способных, целеустремленных. Это в хорошем смыс�
ле трудоголики, перфекционисты, которые если берут�
ся за дело, не просто доводят его до конца, но и делают
все максимально хорошо. Возможно, и в их жизни есть
место для гаджетов, но уж точно не главное.

«О времена! О нравы!» – восклицал когда�то Цицерон.
И у него были на то причины. Но, как мне кажется, зача�
стую дело все же не во времени, географии или чем�то
еще. Дело в самом человеке, который решает, какими
будут жизнь и время для него.
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ДОРОГИЕ  ГРЕЧЕСКИЕ  НАДЕЖДЫ

іцэ�прэзідэнт ЗША Джо Байдэн раз�
глядае магчымасці выставіць сваю
кандыдатуру на бліжэйшыя прэзі�

дэнцкія выбары. Калі віцэ�прэзідэнт вы�
рашыць уступіць у перадвыбарную гонку,
яму, як і іншым кандыдатам, давядзецца
прайсці праймерыз.

У выпадку станоўчага рашэння Байдэна
кандыдатура Хілары Клінтан падвяргаец�
ца рызыцы. Але віцэ�прэзідэнт можа
змяніць становішча сіл. Прадстаўнікі Бай�
дэна лічаць, што іх магчымаму кандыдату
ў прэзідэнты прыйдзецца пераканаць дэ�
макратаў, якія падтрымліваюць Хілары
Клінтан. Таксама на перадвыбарныя спа�
борніцтвы можа паўплываць узрост і по�
гляды віцэ�прэзідэнта. У свае 72 гады  Бай�
дэн дазваляе сабе некаторыя агаворкі і па�
літычныя бестактоўнасці.

реция настаивает на том, чтобы

первый транш в рамках нового па-

кета финансовой помощи от меж-

дународных кредиторов составил около

24 млрд евро. Предполагается, что

средства могут пойти на рекапитализа-

цию банков, погашение краткосрочных

кредитов и выплату по задолженности

Европейскому центральному банку

(ЕЦБ).

Правительство Греции уже начало пе-

реговоры с представителями Евросою-

за, ЕЦБ, Международного валютного

фонда и Европейского стабфонда о пре-

доставлении Афинам третьего пакета

помощи общим объемом 86 млрд евро

сроком на три года. При этом в рамках

первого транша 10 млрд евро могут

пойти на реорганизацию структуры ка-

питала ряда национальных фининститу-

тов, 7,16 млрд евро — на возвращение

временных ссуд, 3,2 млрд — на выплаты

ЕЦБ, являющемуся одним из держате-

лей долговых обязательств Афин.

В свою очередь международные кре-

диторы выдвинули целый ряд требова-

ний к Афинам в обмен на утверждение

очередного пакета финпомощи. Речь, в

частности, идет о том, что премьер-ми-

нистр Алексис Ципрас должен отказать-

ся от ряда назначений, сделанных им при

формировании правительства, отме-

нить налоговые льготы для крестьян и

повысить налоги для судовладельцев.

Переговоры о выделении Греции

86 млрд евро должны быть завершены к

середине августа, поскольку с этого вре-

мени Афины будут нуждаться в новых

средствах.

Г

НОВЫЕ  СИЛЫ  ДЛЯ  СТАРЫХ  ЗАДАЧ

В
СОТРУДНИЧЕСТВО

НА  ПОВЕСТКЕ — БОРЬБА  С  БЕДНОСТЬЮ
траны — члены ООН согласова�
ли повестку глобального
развития на период

после 2015 года. Как ожи�
дается, 29�страничный
документ, переговоры
по которому продол�
жались более двух лет,
будет утвержден в сен�
тябре на саммите в
штаб�квартире все�
мирной организации.

В повестке прописаны
17 целей устойчивого раз�
вития (ЦУР), рассчитанных
на  15 лет. Первая из них предус�
матривает «повсеместное искоренение
бедности во всех ее проявлениях». Далее
идут, в частности, искоренение голода,
обеспечение продовольственной безо�
пасности и здорового образа жизни, ра�
венства полов, доступа к надежной и ста�
бильной энергетике, а также устойчиво�
го экономического роста, который пре�
дусматривает создание рабочих мест. Ре�
ализация ЦУР потребует выполнения 170
задач в области социально�экономичес�
кого развития.

Новая повестка основывается на успе�
хе целей развития тысячелетия (ЦРТ),
осуществление которых позволило

международному сообществу вывести
из бедности более 700 млн человек. Во�
семь ЦРТ, принятых в 2000 году, вклю�
чали в себя задачи в области борьбы с
бедностью, голодом, болезнями, нера�
венством полов и обеспечение доступа
к воде и санитарии. Неотъемлемой час�
тью повестки является и новое согла�
шение по климату, которое планирует�
ся принять в конце года в Париже. Оно
придет на смену Киотскому протоколу
и будет предусматривать меры по сокра�
щению выбросов парниковых газов в ат�
мосферу.

С

ОПЕРАЦИЯ  «АНТИ  ХАМОН»

редставители россий-

ских контролирующих

ведомств будут прове-

рять склады всех ретейле-

ров на предмет наличия зап-

рещенных к ввозу продук-

тов. Таким образом, санкци-

онные продукты будут ис-

кать и внутри России.

По словам заместителя

руководителя Россельхоз-

надзора Николая Власова,

ведомство будет проверять

продукцию на границе, на

складах временного хране-

ния и в качестве эксперта

участвовать в проверках об-

щепита и торговли. Ретейле-

ры утверждают, что санкци-

онных продуктов уже нет ни

на полках, ни на складах. Од-

нако российские производи-

тели настаивают, что евро-

пейские продукты, несмот-

ря на запрет, продолжают

поступать в продажу.

Ранее российское прави-

тельство утвердило прави-

ла уничтожения санкцион-

ных продуктов, ввезенных в

страну. Так, уничтожение

обнаруженных товаров дол-

жно проводиться сразу пос-

ле изъятия любым предус-

мотренным законодатель-

ством способом. Сам про-

цесс необходимо зафикси-

ровать на фото и видео, он

должен происходить в при-

сутствии, как минимум, двух

незаинтересованных лиц.

Решение об изъятии и лик-

видации будут принимать

уполномоченные предста-

вители Федеральной тамо-

женной службы, Роспотреб-

надзора и Россельхознад-

зора.

П

ПОДДЕРЖКА  С  ВОЗДУХА
резидент США Ба�
рак Обама разре�
шил использовать

в о е н н о � в о з д у ш н ы е
силы, чтобы защитить
оппозиционные воору�
женные формирова�
ния, если они будут ата�
кованы сирийскими
правительственными
войсками или иными
группировками. Одна�
ко это решение повы�

шает  риск того, что аме�
риканские вооружен�
ные силы вступят в
прямой конфликт с ре�
жимом президента Си�
рии Башара Асада.

По словам чиновни�
ков, решению предше�
ствовали многомесяч�
ные дебаты по поводу
того, какой вклад амери�
канские военные долж�
ны внести в обеспече�

ние поддержки своих
немногочисленных со�
юзников  в сирийском
театре военных дей�
ствий. Сейчас предста�
вители администрации
глубоко обеспокоены
тем, что Пентагон, за�
щищая оппозицию во�
енной силой, может не�
преднамеренно всту�
пить в открытый конф�
ликт с правительством

П

оенно�воздушные силы
России и Войска воздуш�
но�космической оборо�
ны объединены в новый

вид вооруженных сил — Воз�
душно�космические силы РФ.
Новая структура включает все
рода авиации, силы ПВО и
ПРО, а также подразделения
космических сил, отвечающие
за вывод на орбиту и управле�
ние военными космическими
аппаратами.

— Формирование ВКС пу�
тем соединения Военно�воз�
душных сил и Войск воздушно�
космической обороны являет�
ся оптимальным вариантом
совершенствования системы
воздушно�космической обо�
роны страны, — прокомменти�
ровал глава военного ведом�
ства Сергей Шойгу. — Это по�
зволяет, в первую очередь, со�
средоточить в одних руках всю

ответственность за формиро�
вание военно�технической по�
литики по развитию войск, ре�
шающих задачи в воздушно�
космической сфере, во�вто�
рых, за счет более тесной ин�

теграции повысить эффек�
тивность их применения, в�
третьих, обеспечить поступа�
тельное развитие системы
воздушно�космической обо�
роны страны.

Асада. И хотя новые пра�
вила позволяют Пентаго�
ну наносить удары, что�
бы защитить союзников
США от любых атак со
стороны верных Дамаску
сил, американские воен�
ные чиновники оцени�
вают вероятность прямо�
го противостояния, по
крайней мере в ближай�
шей перспективе, как
низкую.
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а острове Реюньон в Ин�
дийском океане найдены
обломки пропавшего в

марте 2014 года Boeing 777
компании Malaysia Airlines. Эту
информацию  подтвердило ми�
нистерство транспорта Малай�
зии. В заявлении за подписью
главы ведомства Лиоу Тионг
Лая сообщается: найденный на
острове флаперон официально
идентифицирован как часть
крыла пропавшего самолета,
на борту которого находились
239 человек. Кроме того, на Ре�
юньоне найден еще один фраг�
мент корпуса — вероятно, дверь.

— Мы знаем, что флаперон
официально определен как

часть Boeing�777. Это под�
тверждено представителя�
ми французских властей, а
также производителем —
компанией Boeing, Наци�
ональным управлением
безопасности на транспор�
те США и малайзийской
комиссией, в состав которой
вошли представители департа�
мента гражданской авиации,
«Малайзийских авиалиний» и
малайзийского отделения
Международной организации
гражданской авиации, — пояс�
нил Лиоу Тионг Лай.

Накануне флаперон доста�
вили в лабораторию Главного

управления вооружений мини�
стерства обороны Франции,
расположенную в пригороде
Тулузы. Французские экспер�
ты попытаются выяснить при�
чины, по которым флаперон
отделился от корпуса самоле�
та. Возможно, в итоге станет
возможным сформулировать,
как именно погиб авиалайнер.

Н

НА  ЛІНІІ  АГНЮ
аля 12 тысяч жыхароў трох акругоў амерыканскага штата Калі-

форнія  эвакуіраваны з-за моцнага ляснога пажару. Ён  узнік на

мінулым тыдні ў акрузе Лэйк на поўнач ад Сан-Францыска, дасяг-

нуў плошчы 18,6 тысячы гектараў, павялічыўшыся за суткі больш чым

у два разы і дасягнуўшы межаў штата Арэгон. Полымя ўжо знішчыла

24 дамы і 26 гаспадарчых пабудоў, пры гэтым пад пагрозай знахо-

дзіцца яшчэ звыш шасці тысяч будынкаў, паведамілі ў пажарным дэ-

партаменце Каліфорніі.

З-за пажару перакрыты дзве магістралі. У тушэнні задзейнічаны

амаль дзве тысячы чалавек, адзін пажарны загінуў у час барацьбы з

агнём. У пажарным дэпартаменце адзначаюць, што агонь распаўсю-

джваецца з велізарнай хуткасцю, цалкам лакалізаваць пажар атрыма-

ецца не раней 12 жніўня.

К

ВЯЛІКАЕ  ВОКА
WINDOWS

овая аперацыйная сістэма ад кампаніі
Microsoft — Windows 10, якую ўсталявалі
ўжо каля 14 млн чалавек, мае амаль нічым

не абмежаваны доступ да асабістых дадзеных
карыстальніка. Прычым сабраную інфарма�
цыю Windows 10 можа перадаць не толькі ў
Microsoft, але і «давераным партнёрам».

Windows 10 была цёпла ўспрынята як тэхні�
чнымі спецыялістамі, так і радавымі
карыстальнiкамі, якія адзначаюць больш зруч�
ны інтэрфейс і высокую хуткасць працы ў па�
раўнанні з папярэднімі версіямі Windows. Ра�
зам з тым, у новай аперацыйнай сістэмы ёсць
сур’ёзны недахоп: па змаўчанні выстаўленыя
налады, у ручным рэжыме змяніць якія практычна немагчыма, забяспечваюць шырокі доступ апе�
рацыйнай сістэмы да асабістых дадзеных карыстальнікаў. Так, «дзясятка» можа чытаць электрон�
ныя лісты, кантакты і нататкі ў календары. Сістэма рэгулярна запытвае звесткі пра месцазнахо�
джанне карыстальніка, а таксама аб месцах, у якіх ён пабываў. Новы ўбудаваны браўзэр Edge такса�
ма збірае дадзеныя аб карыстальніку, каб прапанаваць яму персаніфікаваную рэкламу. Акрамя таго,
персанальны памочнік Cortana «свабодна гуляе з асабістымі дадзенымi».

то время как на Гавайях
проходят встречи амери�
канских и японских чинов�

ников вместе с представителями
10 других стран Азиатско�Тихоо�
кеанского региона с целью при�
близиться к
т о р г о в о й
сделке Транс�
Тихоокеанс�
кого партнер�
ства (ТТП),
W i k i L e a k s
опубликовал
потенциаль�
но вредонос�
ные записи,
к о т о р ы е
включают бе�
седы  о тор�
говле. Речь
идет о слежке
американской разведки за высшим
руководством Японии.

 По информации WikiLeaks,
Соединенные Штаты на протя�
жении многих лет перехватыва�
ли телефонные разговоры меж�
ду японскими чиновниками по
конфиденциальным вопросам,

таким как торговля, изменение
климата и двусторонние отноше�
ния. Релиз информации может
стать еще одним препятствием в
уже трудных переговорах ТТП и
осложнит проблемы премьер�

министра Синдзо Абэ. Он полу�
чает  громкие протесты в ответ на
его попытки ослабить ограниче�
ния на военное вмешательство
Японии и позволить ей играть
более активную роль в союзе с
Соединенными Штатами.

В

Н

ВЕТХИЕ  СТЕНЫ,
КАПИТАЛЬНЫЙ  РЕМОНТ
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становлена причина обрушения казармы в Омске: следствие выяснило,

что во время ремонта, проведенного за полтора года до аварии, на

старые стены здания уложили слишком тяжелые плиты. В связи с ветхо-

стью здания способ ремонта оказался непригодным, и ветхая кладка не вы-

держала дополнительной нагрузки.

Это и стало причиной гибели 24 человек 12 июля этого года.

ОСТРОВ
ДЛЯ  МОЛОДЫХ

утболист Криштиану Роналду подарил своему агенту

Жорже Мендешу на свадьбу остров, расположенный в

Греции. Ранее более десятка островов в этой стране

были выставлены на продажу, их цена варьируется

от 3 до  50 миллионов евро.

Мендеш — один из самых богатых людей Португалии. На трансфе-

рах своих клиентов, среди которых Роналду, Родригес, Радамель

Фалькао, Анхель Ди Мария и Тьяго Силва, агент заработал около

100 миллионов евро.

НУ  И  НУ!
ЭХО   ТРАГЕДИИ

Ф

ТОТ  НЕЛОВКИЙ  МОМЕНТ

СТЫХІЯ

ФАСТ�ФУД  ДЛЯ  ГУРМАНОВ
одном из ресторанов фаст-фуд

сети «Макдоналдс» в австралийс-

ком Брисбене гостям предложат

меню для гурманов. Посетителей заве-

дения угостят кукурузными оладьями,

яичными роллами на булочках, авокадо

с сыром фета на тосте и бельгийскими

вафлями с ягодами и йогуртом.

Новый фирменный завтрак, который

будет включать в себя тосты, два вида бе-

кона, колбаски чиполата, омлет, шпинат

и приготовленные на гриле томаты с ола-

дьями, обойдется гостям «Макдоналдс»

в 11 австралийских долларов (8 дол-

ларов США). Завтраки в австралий-

ских ресторанах сети будут пода-

ваться круглосуточно.

«Макдоналдс» уже не в первый

раз выбирает свои австралий-

ские рестораны для экспери-

ментов с меню. В октябре

2014 года в городе Касл-Хилл

открылся первый гурмэ-ресторан

сети, где появились официанты, а кар-

тофель-фри стали сервировать в ме-

таллические корзинки. За некоторое

время до этого в другом австралийс-

ком заведении сети посетителям пред-

ложили самостоятельно выбрать на-

полнители для их бургеров. Среди до-

ступных ингредиентов значились гуа-

камоле, яйца, карамелизированный

лук и нарезанная свекла с соусом  чили.

В
СВЕТСКАЯ   ХРОНИКА

минувшие выходные состоялась свадьба пресс�
секретаря президента России Дмитрия Пескова и
олимпийской чемпионки по фигурному катанию Та�

тьяны Навки. Торжество прошло в одном из самых дорогих
отелей Сочи «Родина» — бывшем доме отдыха Совета Ми�
нистров СССР. На мероприятие был приглашен и Владимир
Путин, однако на празднестве он замечен не был.

Для Татьяны Навки брак с Песковым стал вторым. От пер�
вого брака с фигуристом Александром Жулиным у нее есть
дочь. У Дмитрия Пескова  от предыдущих двух браков четверо
детей. Сейчас пара воспитывает общую дочь Надежду.

АХ, ЭТА СВАДЬБА!

В

ИНИЦИАТИВА
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МОЙ  ЛЮБИМЫЙ  ГОРОД:
20 ЛЕТ СПУСТЯ

му фестивалю национальных куль-
тур, который масштабно проходит 
в городе раз в два года».

Но не бывает и без ложки дегтя. 
В том же здании замечаю дверь 
магазина, что совсем не вяжется 
с обликом исторического объ-
екта. Виктор Саяпин не может 
скрыть возмущения: «Выкупили 
квартиру, проломили новый вход, 
сделали обувную лавку. Страшно 
представить: вдруг так же посту-
пят и другие предприниматели… 
Что же тогда станет с памятником 
архитектуры XVIII века?»

Нежелательное присутствие 
многих магазинов на старинной 

улочке заметно 
и дальше. Салон 
модной космети-
ки, брендовая ев-
ропейская одежда, 
бутик женского бе-
лья… Гродненцам, 
и тем более тури-
стам, на промена-
де такие магазины 

не нужны. Яркие витрины прекрасно могли бы 
разместиться на любой другой параллельной 
улице. «Здесь бы выгодно смотрелись тема-
тические музеи, галереи, выставочные залы и 
небольшие гостиницы, — мечтает вслух крае-
вед. — Надеюсь, кто-то эту идею подхватит и 
реализует».

Прошли вглубь брусчатой улицы, и перед 
нами развернулся настоящий город мастеров. 
Испытано на себе: зависнуть, рассматривая 
ручные работы ремесленников из всей области, 
можно, как минимум, на час. И вот — сумки 
полны сувениров, можно двигаться дальше.

Проходим бывший дворец Сапегов, постро-
енный в 1795 году. Далее — один из корпусов 
монастыря, костел Святого Духа и больница, 
построенная по повелению королевы Боны. 
Удивительно, но эти здания возвели еще в пер-
вой половине XVI века, но выглядят они так 
свежо, будто созданы на прошлой неделе.

Заворачиваем за угол, и мой экскурсовод 
приглашает пройти с ним в… аптеку. «Обратите 
внимание на интерьер. Здесь архитекторы под-
черкивают: это не что иное, как средневековая 
постройка», — Виктор Саяпин акцентирует 
внимание на булыжниках, которые торчат 

прямо из фундамента. И правда, смотрится в 
соответствии с атмосферой того времени.

Что-то подобное мы увидели и в конце пе-
шеходной улицы в интерьере залов популяр-
ной местной корчмы. «Много лет назад здесь 
на входе стоял автомат по выпечке пончиков, 
дальше размещался стандартный кафетерий», 
— проходим внутрь заведения общепита. Сейчас 
же весь его интерьер стилизован под старину — 
изюминкой стала открытая кирпичная кладка 
стен бывшего Дворца Масальских XVIII века, в 
подвальных помещениях которого и находится 
сейчас корчма.

Подходим к постройке 1803 года, известной 
как Дворец вице-губернатора Константина 
Максимовича. «Когда в 1812 году город захва-
тили французы, в этом здании расположился 
штаб короля Вестфалии Жерома Бонапарта. 
Младшему брату Наполеона I Бонапарта на-
столько понравились гродненские девушки, ко-
торые во все века славились своей красотой, что 
у него потихоньку пропадало желание воевать. 
Он устраивал различные балы», — историк рас-
сказывает у стен прекрасно сохранившегося до 
наших дней здания. «Почему французы войну 
проиграли? Потому что девушек очень люби-
ли», — Виктор Саяпин улыбается, вспоминая 
знаменитую в городе поговорку. 

По другую сторону пешеходной дороги стоит 
здание банка, которое, как кажется на первый 
взгляд, немного выбивается своим современным 
обликом из общей картины. «Отель, который 
носил названия и «Швейцария», и «Нью-Йорк», 
в самом конце 1930-х годов решили реконструи-
ровать. Так появилось здание в стиле конструк-
тивизма», — поясняет краевед.

К слову, совсем недавно не вписывался в 
архитектурный ансамбль старинной улицы и 
универмаг «Детский мир». Лет пять назад его 
видоизменили, сделали мансардный этаж, сти-
лизованный под архитектуру соседних зданий.

«А вот это помещение уже отметило 30-й 
юбилей ожидания, когда же в него вновь вдох-
нут жизнь, — Виктор Саяпин подходит к огром-
ным окнам, в которых виднеется пустота. — В 
1970-е годы это был популярнейший в городе 
ресторан «Белосток». Стильный, с замечатель-
ной кухней. Но открою секрет: совсем скоро 
здесь снова откроется прекрасное заведение». 
Если верить моему собеседнику на слово, то 
следующий свой приезд в Гродно я отмечу 
именно тут — за чашечкой кофе, в окружении 
старины, обыгранной в новом интерьере бара.

П ожалуй, каждый житель 
Гродно назовет с десяток 
интересных фактов об исто-

рии города. Ночью разбуди — без 
запинки скажет. Но достаточно 
трудно найти человека, который бы 
знал об этом городе более доско-
нально, чем краевед Виктор Сая-
пин. Корреспондент «Р» вместе с 
известным историком отправилась 
на экскурсию по брусчатке, кото-
рой вымощена центральная улица 
города.

Бьют главные гродненские ку-
ранты — полдень. Самые старин-
ные действующие башенные часы 
в Европе находятся на Фарном ко-
стеле, который вот уже четвертый 
век — визитная карточка города. 
Там же, на Советской площади, 
мы встречаемся с Виктором Сая-
пиным (на снимке).

«Напротив этого костела стояла 
знаменитая Фара Витовта, — под-
ходим к живописному скверу. — В 
июне прошлого года здесь откры-
ли мемориальный знак в память 
утраченного храма. Судьба его была непро-
стая — здание, построенное в XIV веке, раз-
рушали частые пожары, а во времена атеизма 
памятник архитектуры и вовсе взорвали. 
Более полувека эта территория пустовала…» 
Виктор Юрьевич рассказывает, а я пытаюсь 
сделать удачное фото мемориала. Но в кадр то 
и дело попадают люди — сейчас этот уголок 
у площади действительно очень популярен. 
Двигаемся дальше.

Дом № 1 по улице Советской — бывший 
дворец князей Сангушек. Здание, которое 
открывает пешеходную улицу, построили в 
далеком 1742 году. «До этого здесь находилась 
корчма, известная еще с XVI века, — краевед 
подходит к черно-белой табличке на углу 
дома. — Кстати, есть с собой смартфон и ин-
тернет?» Делаем фото QR-кода на мобильный 
телефон, и специальная программа тут же 
выдает информацию о городской достопри-
мечательности. Удобно, однако.

«Такие QR-коды в городе появились не-
давно, но уже сейчас установлены на 40 
наиболее значимых историко-культурных 
объектах», — рассказывает Виктор Саяпин. 
К слову, мой собеседник приложил руку 
к созданию этих мобильных «гидов» — в 
онлайн-экскурсиях использованы тексты и 
иллюстрации краеведа.

Минуем красивые гранитные столби-
ки. Именно они ограничивают движение 
транспорта по пешеходной улице. «Раньше 
здесь ездили все кому не лень: спецтехника, 
такси, свадебные кортежи, крутые джипы, 
— вспоминает Виктор Юрьевич. — Но два 
года назад появились вот такие ограни-
чители. На остальных боковых въездах на 
Советскую установили гранитные вазы 
с цветами». То есть улица действительно 
стала пешеходной.

Атмосфера радует глаз: стилизованные фо-
нари, молодые деревья с невысокой кроной, 
множество цветников на подоконниках до-
мов. Присоединяемся к компании туристов, 
которые фотографируют огромное панно на 
стене здания бывшего доминиканского мо-
настыря, а позже знаменитой гродненской 
мужской гимназии. «Пятнадцать лет назад 
лепные птицы, которые символизируют 
различные народы, проживающие в Гродно, 
изготовил известный художник Александр 
Сильванович, — краевед продолжает нашу 
экскурсию. — Это, как и многие другие укра-
шения города, появилось к Республиканско-

Юлия ПОПКО
ypopko@bk.ru

ВРЕМЯ,  НАЗАД

Г
родно для страны город уникальный. Он, 
пожалуй, единственный, где  сохранилась 
средневековая градостроительная струк-

тура. Это целостная система улиц и площадей, 
которая формировалась на протяжении XV—
XIX веков, рядовая застройка и уникальные 
памятники зодчества. Сегодня исторический 
центр Гродно занимает площадь в 302 гектара и 
выполняет функции административно-обще-
ственного центра, транспортного узла и жилого 
района. О том, как преображаются главные 
улицы города, рассказывает Геннадий ТАЛА-
МАНОВ, начальник управления архитектуры и 
градостроительства Гродненского горисполко-
ма, главный архитектор Гродно:

— Каждый год реконструируются десятки 
исторических зданий — все это придает новый 
облик старинной части города. В центре нахо-
дятся более 500 зданий коммунальной формы 
собственности и частных жилых домов. Боль-
шинство из них построены на рубеже XIX—ХХ 
веков. Поэтому комплексный капитальный ре-
монт с инженерным обустройством 4—5 жилых 
домов и капитальный ремонт фасадов и крыш 
15—20 жилых домов производится ежегодно. К 
слову, сейчас в историческом центре проводятся 
работы на 17 объектах на общую сумму в 18,6 
миллиарда рублей. Также разработана проектно-
сметная документация по 7 объектам.

Если говорить о ближайших перспективах 
развития Гродно, то в первую очередь мы про-
должим разработку проектно-сметной докумен-
тации по ремонтно-восстановительным работам 
комплекса Старого замка, который включен в 
Государственную программу «Замки Белару-
си». За счет спонсорских средств предприятий 
города продолжится реставрация Лютеранской 
кирхи, за счет собственных средств иудейской 
религиозной общины Гродно, а также спонсор-
ской помощи — реставрация синагоги. 

Совершенствуются, становятся комфортнее 
и микрорайоны города. К примеру, в Гродно 
активно строятся крупные торговые центры. 

Если в 2005 году норматив обеспечения на-
селения торговой площадью составлял 262,7 
кв. м на одну тысячу человек, то в 2015 году он 
практически удвоился до 519,4 кв. м. Также за 
последнее десятилетие более чем в два раза уве-
личилось количество мест в сети организаций 
общественного питания. 

В последнее время магистральные улицы го-
рода активно совершенствуются и трансформи-
руются в полноценную радиально-кольцевую 
схему с открытой планировочной структурой. К 
примеру, уже завершено строительство основ-
ного распределительного транспортного кольца 
города с двумя путепроводами в районе  желез-
нодорожного вокзала и ул. Суворова. Многие 
улицы в городском центре реконструировали 
и расширили до двух полос, также сделали 
капитальный ремонт привокзальной площади 
железнодорожного вокзала.

Планомерно реконструируются и благоу-
страиваются учреждения здравоохранения. Так, 
завершены ремонтные работы в Гродненской 
областной клинической больнице и Гроднен-
ской областной клинической инфекционной 
больнице. На территории Детской областной 
клинической больницы построен новый кор-
пус, реконструировано отселенное здание 
общежития под административно-лечебный 
корпус. Также сдана в эксплуатацию Гроднен-
ская областная станция переливания крови. С 
каждым годом в городе появляются и новые 
социальные объекты. Так, за 2011—2014 годы 
открыты четыре дошкольных учреждения, 
две средние школы, банно-оздоровительные 
комплексы, два молодежных центра. Еще одна 
школа откроет свои двери в сентябре 2015 года, 
в декабре — новый детский сад в микрорайоне 
Вишневец.

Большое внимание уделяется эстетическому 
оформлению, организации вечерней и празд-
ничной подсветки фасадов зданий, озеленению. 
В городе появляются и новые скульптурные 
композиции.
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Александр КУРЛОВИЧ, чемпи-
он XXIV и XXV Олимпийских игр 
по тяжелой атлетике:

— Недавно ходил на фут-
больный матч «Немана». До 
игры еще оставалось время, и я 
решил пройтись по городу. Стадион 
находится недалеко от улицы Островского, где 
расположен детский сад, в который я ходил 
еще совсем ребенком. И вот стою у входа и 
понимаю: прошло уже 50 лет с тех пор, как я 
впервые ступил на его порог. Непередавае-
мые нахлынули ощущения. Так и стоял минут 
десять недвижно, предавался приятным вос-
поминаниям. А вообще, Гродно для меня — са-
мый лучший город. Родной и близкий по духу. С 
каждым годом он растет и хорошеет, становится 
современнее. Конечно, у всех вкусы и пред-
почтения разные, и, может, кто-то со мной не 
согласится… Но лично я всем сердцем люблю 
этот город от центра и до самых его окраин!

Григорий ОБЕЛЕВСКИЙ, пол-
ковник в отставке, ветеран Воо-
руженных Сил, почетный погра-
ничник страны, ветеран Великой 
Отечественной войны:

— Мне довелось много где 
побывать: родился в Днепропетров-
ске, во время Великой Отечественной войны 
участвовал в Сталинградской битве, освобож-
дал Белгород, Харьков, форсировал Днепр. 
Освобождал Румынию, Венгрию, Чехослова-
кию. Позже служил на Памире и в Закавказье. 
Но когда приехал в Гродно, то сразу влюбился 
в этот город. Здесь я живу без малого полвека 
— практически половину жизни! И ни разу об 
этом не пожалел. Город очень понравился мне 
и моей семье: много зелени, исторических па-

Г родно имеет особый силуэт, узнаваемый, 
пропитанный духом старины. Гроднен-
чане очень трепетно относятся к 

историко-культурным ценностям, но хотят ви-
деть и новое лицо города. Темпы строительства 
впечатляют. Как отмечают в управлении архи-
тектуры и градостроительства Гродненского 
горисполкома, Гродно традиционно занимает 
первое место среди областных центров страны 
по вводу жилья. О том, как растет город, рас-
сказывает Олег УШКЕВИЧ, генеральный ди-
ректор ОАО «Гродножилстрой»:

— ОАО «Гродножилстрой» — крупнейшее 
предприятие в Гродненской области, одна из 
ведущих организаций строительной отрасли 
страны. Через год акционерное общество от-
метит свое 50-летие. С каждым годом мы берем 
новую планку — совершенствуемся, развиваем-
ся, а с нами растет и карта города.

Почти полвека назад, в 1966 году, «Гродножил-
строй» начинал со сдачи 31 тысячи квадратных 
метров жилья. А в 2014-м выполнили макси-
мальный объем работ за всю историю пред-
приятия — построили 290 тысяч квадратных 

метров, а это 49 жилых домов. Цифры впечат-
ляют. Мы старались повышать планку из года в 
год, постоянно работали в усиленном режиме. 
К примеру, в 2005 году в эксплуатацию сдали 
121 тысячу квадратных метров жилья, а в 2010-м 
построили уже 257 квадратов. Наши мощности 
выросли вдвое и в основном благодаря модер-
низации предприятия, которая была проведена 
с 2006 по 2010 год в рамках реализации Государ-
ственной комплексной программы развития 
материально-технической базы строительной 
отрасли. Она продолжается по сей день.

Если брать в расчет последние два десятиле-
тия, то потребности горожан в комфорте, кра-
соте и функциональности жилья значительно 
возросли. Чтобы идти в ногу со временем, в 
начале 2000-х мы стали возводить монолитные 
дома с несущим железобетонным каркасом, 
также строители освоили выпуск усадебных 
и блокированных домов в индустриальных 
конструкциях. С нашим участием в городе по-
являются и различные объекты обслуживания 
населения. Время не стоит на месте, а вместе с 
ним двигаемся и мы.

НОВЫЕ  ТОЧКИ  НА  КАРТЕ

РАЙОНЫ,  КВАРТАЛЫ, 
ЖИЛЫЕ  МАССИВЫ

В город храмов, старинных замков и 
королевских дворцов ежегодно приезжают 
тысячи туристов. Можно не сомневаться: 
Гродно вряд ли кого-то из них оставил 
равнодушным. «В него невозможно не 
влюбиться», — так сегодня говорят о городе 
на Немане. «Р» начинает новый проект «Мой 
любимый город: 20 лет спустя» именно 
с этого уникального областного центра 
страны. В этом номере мы расскажем, какие 
черты приобрели многовековые улицы, как 
разрастаются жилые кварталы города и что 
о Гродно думают его почетные жители.

ГРОДНО  ЗВУЧИТ  ГОДНО 

мятников, прекрасных живописных мест. Одно 
из самых любимых — лесной массив «Пышки», 
где преимущественно в сосновом лесу можно со-
вершить приятную прогулку по Тропе здоровья. 
Если выехать за пределы города, то стоит обяза-
тельно посетить Августовскую пущу, которая со-
хранила множество видов животных и растений, 
занесенных в Красную книгу.

Вячеслав МАКСИМОВИЧ, 
заслуженный тренер СССР и 
БССР, мастер спорта СССР, про-
фессор, заведующий кафедрой 
физического воспитания и спорта 
ГрГУ им. Я. Купалы:

— Приятно, что Гродно сохраняет 
славные традиции и одновременно преобража-
ется в ногу со временем, за что огромное спасибо 
инициативе администрации города. Но что еще 
важнее, и сами жители прикладывают немалые 
усилия, чтобы сделать город еще краше и уютнее. 
Пример этого каждый день виден из моего окна. 
Благодаря энтузиазму моего соседа Владимира 
Викторовича поэтапно благоустраивался наш 
двор. Сейчас территория у жилого дома по Ин-
дурскому шоссе — это прекрасный зеленый пали-
садник, море цветочных клумб, удобные зоны для 
отдыха. А ведь в 1997-м, когда мы оба только сюда 
переехали, двор имел угнетающий вид… Поэтому, 
считаю, всем жителям такого прекрасного города 
стоит тоже начать творить красоту.

Евгений РОВБА, заведующий 
кафедрой фундаментальной и 
прикладной математики ГрГУ 
им. Я. Купалы, доктор физико-
математических наук, профес-
сор:

— Город разительно изменился. 
Те, кто не был здесь хотя бы лет десять, приятно 

СВЕЖИЙ  ВЗГЛЯД  НА  СТАРЫЙ  ГОРОД

удивятся. Гродно благоустроили, отреставриро-
вали, создали в нем современную инфраструк-
туру. Излюбленных мест у меня много. Мечтам 
и мыслям, к примеру, предаюсь вблизи Борисо-
глебской церкви, которая была построена еще 
в XII веке. В спокойном и живописном парке, 
где находится эта достопримечательность, 
всегда приятно прогуляться. Когда нужно вос-
становить силы после тяжелого трудового дня, 
я направляюсь к набережной Немана у Нового 
замка. Вечерний Гродно в любую пору года осо-
бенно красив в парке им. Жилибера, на улице 
Советской. В выходные приятно отдохнуть в 
Коробчицах, что всего в десяти километрах от 
города. Там можно полюбоваться природой и 
прокатиться на лошадях.

Елена ВОЛЧЕЦКАЯ, первая 
олимпийская чемпионка (1964 
год, Токио) в истории белорус-
ской спортивной гимнастики, за-
служенный мастер спорта СССР, 
заслуженный тренер БССР:

— Я была во многих городах и 
странах. Безумно красивы Париж, Токио… Но 
Гродно люблю всем сердцем. Здесь я родилась, 
выросла и живу до сих пор. Приятно наблюдать, 
как с каждым годом город хорошеет: истори-
ческие здания не разрушаются, а принимают 
аккуратный и ухоженный вид, ценные собо-
ры, церкви и костелы ремонтируются и бла-
гоустраиваются. А как приятно летом пройтись 
по старинной брусчатке вдоль красивых ярких 
цветников! Признаться, за всю жизнь я ни разу 
не испытывала потребности насовсем куда-то 
переехать. Хотя предложения были, и много. 
Вспоминается случай из 1960-х годов, когда по 
приезде из очередных длительных заграничных 
сборов я встретилась с корреспондентом одной 
из газет. Тот удивился, почему меня так тянет в 
Гродно, хоть передо мной открыт практически 
весь мир. Тогда я не задумываясь прочла ему 
строки стихотворения Якуба Коласа: «Мой 
родны кут, як ты мне мілы!..» И вопрос сразу 
же исчерпал себя.

ЭТО  НАША  С  ТОБОЙ  БИОГРАФИЯЭТО  НАША  С  ТОБОЙ  БИОГРАФИЯ

 ЦИФРА
По данным Гродненского 

горисполкома, на территории 
города расположены 63 объ-
екта, включенные в Государ-
ственный список историко-
культурных ценностей.

ЦЕНТР  ПОПАЛ  В  ИСТОРИЮ

ФОТОФАКТ:  «ДО»  И  «ПОСЛЕ»  РЕКОНСТРУКЦИИКСТАТИ
Здания, сооружения, 

планировочная структура, 
ландшафт и культурный 
слой исторического центра 
Гродно XII—XX веков являются 
комплексной материальной 
историко-культурной ценностью 
Беларуси 1-й категории. 
Наиболее значимые объекты — 
это Борисоглебская церковь, 
комплексы Старого и Нового 
замков, ансамбли бывших 
монастырей иезуитов, 
базиликанок, бригиток, 
бернардинцев, францисканцев. 
Это ряд костелов, церквей, 
дворцов и гражданских зданий, 
а также кирха, синагога. 
Историко-культурной ценностью 
считаются и застройка 
улиц Ожешко, Советской, 
Замковой, Большой Троицкой, 
Городничанской, Васильки, 
Маркса, Кирова и других.

БЛИЦ-ОПРОС

И
нтересный факт: в XVI веке за свой удивительный архитектурный облик 
Гродно включили в кельнскую энциклопедию Брауна как один из «красивей-
ших городов Европы»… Мы решили узнать, а что сейчас думают о городе на 

Немане его знаменитые жители, те, кому присвоено звание «Почетный гражданин 
Гродно»? Чем полюбился город им?

Площадь Советская.
Гродненская Большая 
хоральная синагога. Лютеранская кирха.
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На брусчатой улице развернулся
 настоящий город мастеров.
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сть улицы центральные, а
есть — одноэтажные. И
если первые, как пел
Юрий Антонов, «зеркаль�
ные и важные», то вторые
не всегда радуют красотой

и ухоженностью. Более того — вла�
дельцев старых особняков порой и
не найти. Могилевские власти по�
добные недочеты решили испра�
вить, провести полную инвентари�
зацию частного сектора и прове�
рить, как следят хозяева за поряд�
ком на земле.

Администрация Октябрьского
района, проинспектировав около
десяти тысяч домов, даже сделала
серьезные шаги в деле создания
электронной базы. Открыв кото�
рую, можно узнать имена хозяев,
состояние зданий. И — если тако�
вые были! — замечания мобильных
групп. Чтобы в следующий раз про�
верить, все ли исправлено. В одну
из таких экспедиций рейдовых
бригад напросилась и я. Главный
специалист отдела ЖКХ админис�
трации Олег Исаченко предлагает
для начала оценить стандартный с
виду дом образца шестидесятых по
переулку Железнякова:

— Еще с полгода назад за бурья�
ном его вообще видно не было. Во
второй половине здания живет
пенсионерка, бывшая узница. Она�
то и рассказала, что раньше квадра�
тами за стенкой владел ее брат. А
когда того не стало, часть дома при�
шла в запустение: дети покойного в
наследство не вступили, недвижи�
мостью не занимались.

Как искали родных бывше�
го хозяина — отдельная исто�
рия. Потом пришлось вести с
ними «продолжительные пе�
реговоры», главный лейтмо�
тив которых: не хотите здесь
жить и приводить здание в
нормальный вид, так продай�
те. С мертвой точки дело
сдвинулось, лишь когда у ста�
рого особняка наконец по�
явился новый владелец. Он
вырубил дикие деревья и ку�
старники, выкосил сорняки.
Поставил и забор, а теперь
планирует продлить его
вдоль участка бабушки�со�
седки — чтобы общая кар�
тинка была красивой.

Силовые структуры в на�
шей мобильной группе на этот раз
представляет инспектор отдела
охраны правопорядка и профи�
лактики Октябрьского РОВД Мо�
гилева Вячеслав Кардымон. Для
милиции участие в рейдах — до�
полнительная возможность побы�
вать в проблемных домах, где жи�
вут люди с сомнительной репута�
цией, а иногда — предупредить
преступление. Случалось, что и с
бомжами участники мобильных
групп сталкивались, и на бездом�
ных животных натыкались. А од�
нажды в доме барачного типа на�
шли воровской схрон – несколь�
ко полиэтиленовых сумок с мо�
бильниками, студенческими би�
летами, паспортами, вспоминает
специалист ЖРЭО Октябрьского
района Елена Лапо.

…Чуть дальше по переулку — но�
вое строительство. Здесь наруше�
ние в том, что территория не ог�
раждена, сорняки не скошены. То
есть и правила безопасности нару�
шены, и санитарные нормы. Само�
го владельца нет, потому устные
предупреждения переданы сыну.
Позже хозяин получит предписа�
ние по почте. «На карандаш» инс�
пекторов попала и собранная «из
того, что было» ограда пустующе�
го участка в проулке Жданова. А
еще — колодец, закрытый вместо
люка деревянным щитом. Зато со�
седние улицы только порадовали:
здесь выстроились современные
коттеджи, хозяева которых украси�
ли свои территории цветниками,
декоративными деревьями и даже
выложили съезды для машин. В

идеале, считают
специалисты, так и
должны выглядеть
одноэтажные заст�
ройки.

По мнению пер�
вого заместителя
главы администра�
ции Октябрьского
района Павла Мари�
ненко, частный сек�
тор имеет свою ис�
торию, в которой
были разные перио�
ды. Пришло время
привести все к одно�
му знаменателю, из�
бавиться от полу�
разрушенных или

пострадавших от пожаров зданий,
которые не только портят внешний
вид всей улицы, но и создают опас�
ность для соседей. Мы должны
точно знать, сколько у нас всего
домов, в том числе — про�
блемных, кто их соб�
ственник. Есть еще и
так называемые вымо�
роченные здания, у
которых нет ни вла�
дельцев, ни на�
следников. Их
предстоит взять
на городской ба�
ланс.

Всего в районе
выявлено 72 запу�
щенных дома, боль�
шая часть которых
разрушена. А одиннад�

дея — двигатель прогресса.
А идея, помноженная на
труд и успех, — удачный
бизнес. Так считают моло�
дые предприниматели,
которые не боятся начи�

нать свое дело. Правда, признают�
ся они, без сторонней помощи сде�
лать первый шаг было бы сложно.

Инкубаторы малого предприни�
мательства становятся все более
популярными для старта бизнеса.
В стране их насчитывается уже бо�
лее сотни, большинство — негосу�
дарственные. А в конце 1990�х
одна только перспектива суще�
ствования таких структур в дело�
вой среде вызвала бы гомеричес�
кий хохот. Чтобы государство по�
могало малому бизнесу стать на
ноги — такого на заре эпохи капи�
тализма не мог себе представить ни
один предприниматель. Между
тем мировой опыт показывает:
большинству новых компаний, ко�
торые начинают свое развитие с
нуля, не имея ни денег, ни опыта,
нужен небольшой толчок со сторо�

ны. Важ�
но, что�
бы кто�
то мог на
п е р в ы х
п о р а х
нау ч и т ь ,
посовето�
вать, как пра�
вильно себя вес�
ти с деловыми парт�
нерами и клиентами.

В коридорах здания Молодеж�
ной социальной службы довольно
тихо, хотя здесь работают почти
150 компаний. Все это молодые
проекты в сфере туризма, проекти�
рования, IT�технологий, рекламы,
общепита, консалтинга. Часть
стартапов находятся только в на�
чале своего пути, другие уже успе�
ли получить определение «успеш�
ный бизнес».

Геннадий Мястовский — дирек�
тор одной из рекламных компа�
ний. Вспоминает, что когда впер�
вые пришел в инкубатор, арендо�
вал там только один рабочий стол:

— Три года назад я был зарегист�
рирован как ИП. Сейчас в фирме
работают 20 человек, в штате уже
есть и свой юрист, и бухгалтер.
Раньше эти позиции мы отдавали
на аутсорсинг, причем прямо здесь,
соседям по инкубатору. Работа в
этом месте дает неоспоримое пре�
имущество: кооперация с едино�
мышленниками, партнерами, та�
кими же молодыми и начинающи�

ми проектами. Мы помогаем
друг другу, что очень важ�

но на старте бизнеса. А
безусловный плюс

для новичков —
доступные усло�
вия аренды.
Если нет денег,
чтобы снять це�
лый офис, мож�
но просто для на�

чала арендовать
рабочее место.
Гендиректор Моло�

дежной социальной
службы Римма Епур сравни�

вает инкубатор с ульем, в кото�
ром трудятся жужжащие бизнес�
пчелы. Когда какой�то бизнес на�
чинает развиваться, он помогает
делать то же и другим обитателям
инкубатора, становится ментором
для других начинающих свой путь
компаний. Безусловной поддерж�
кой для молодых предпринимате�
лей становится относительно не�
дорогая аренда: в первый год рабо�
ты квадратный метр обойдется
всего в 90 тысяч рублей за месяц.
При этом сам по себе инкубатор
полностью окупаем.

Но проблемных вопросов оста�
ется немало, говорит Римма Епур.

— Самое главное, чего мы хотим
добиться, — расшевелить пред�
принимателей в регионах. Сегод�
ня просто жизненно необходимо
общение между представителями
бизнеса в столице и на периферии.
Последним бывает гораздо слож�
нее раскрутиться, а минские кол�
леги могут оказать им помощь и
поддержку. Мы уже разработали
программу для региональных
предпринимателей, которая пред�
лагает по довольно доступной цене
двухдневное проживание в Минс�
ке, питание, посещение мастер�
классов и лекций в нашей Моло�
дежной социальной службе. Полу�
чается, сами ребята, которые у нас
работают, помогают таким же биз�
нес�пчелкам.

Приходят в инкубатор и иност�
ранцы. Сириец Даниэль Юсеф
предлагает услуги в сфере проекти�
рования, архитектуры и дизайна.

Признается, что возможность ра�
ботать здесь — отличный шанс на�
ладить контакты с коллегами и на�
браться опыта и сил для «большо�
го плавания». А оно, без сомнения,
ожидает почти всех, кто работает
здесь. Управляющий делами мало�
го предпринимательства Моло�
дежной социальной службы Свет�
лана Кольцова не скрывает: есть и
те, кто после инкубатора бизнес
сворачивает, но таких единицы.
Обычно молодые компании хоро�
шо развиваются. Они могут сме�
нить вид деятельности, но с рын�
ка, как правило, уже не уходят. К
слову, в инкубаторе еще есть места
для молодых компаний. Их немно�
го — всего 3—4. Поэтому здесь при�
зывают приносить заявки. Воз�
можно, это именно то, что нужно
вашему бизнесу.

Полина КОНОГА

konoga@sb.by

цать хозяев власти уже заставили
отремонтировать свою недвижи�
мость. Многие горожане, которые
не стремятся следить за порядком
во дворах, получили предупрежде�
ния.

— Мы хотим создать такую ат�
мосферу, чтобы люди сами захоте�
ли жить красиво, а ухоженными
были не только отдельные дома, но
и все микрозоны, — поделился
Павел Мариненко. — И чтобы го�
рожане знали: «грязные» дома, за
которыми владельцы не будут сле�
дить, в конечном итоге могут
изъять.

К слову, стоят городские земель�
ные участки сегодня немало — до
400 миллионов рублей. И желаю�
щие их купить находятся.

Светлана МАРКОВА

svet.markova@gmail.com

КТО  В  ДОМЕ  ХОЗЯИН?

КОММЕНТАРИЙ  В  ТЕМУ

Председатель Могилевского гор-

исполкома Владимир ЦУМАРЕВ:

— Город должен быть красивым и аккурат-

ным везде — и в центре, и на одноэтажных

окраинах. Мелочей в деле благоустройства не

бывает: в частном секторе живут тысячи моги-

левчан, и они тоже имеют право на уют и ком-

форт на своих улицах. Но создать его можно

только совместными усилиями, потому к этой

работе привлекаем руководителей уличных ко-

митетов, общественность. И речь идет не о

разовом проекте: контроль за состоянием

таких микрорайонов будет постоянным.

Е

ВИТАМИНЫ  РОСТА  ДЛЯ  БИЗНЕСА

СПРАВОЧНО

Инфраструктура поддержки

предпринимательства — бизнес-

инкубаторы и центры поддержки —

предоставляют консультационные,

информационные и образовательные услуги. А

инкубаторы, кроме всего прочего, сдают в

аренду площади на льготных условиях.

Сейчас в зоне инкубирования в стране

находятся около 500 субъектов

хозяйствования, это примерно

три тысячи рабочих мест.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель министра экономики:

— Сегодня мы видим положительную динамику в развитии предпри-

нимательства. Так, только за полгода количество коммерческих органи-

заций в стране выросло более чем на 3 сотни. Статистика такая: 5000

новых субъектов зарегистрировано, а ликвидировали бизнес — 4665. Мы понимаем,

что одним из толчков для развития бизнес-среды является инфраструктура поддерж-

ки предпринимательства. Сегодня уже есть определенные успехи в этой сфере: всего

действует 107 субъектов хозяйствования в части инфраструктуры, 16 из них — бизнес-

инкубаторы, 91 субъект — центры поддержки.

Кроме того, в течение нескольких лет мы планируем создать реестр административ-

ных процедур для предпринимателей. Здесь одновременно будут решаться три зада-

чи. Во-первых, будет создан информационный портал, который позволит предприни-

мателю найти нужную административную процедуру, понять, что ему надо сделать,

какие шаги предпринять. Во-вторых, проект будет выполнять транзакционную функ-

цию: пройти определенную процедуру можно будет в режиме онлайн, не выходя из

кабинета. В-третьих, таким образом мы рассчитываем оптимизировать администра-

тивные процедуры.

ЭКСПЕРТНОЕ  МНЕНИЕ

И

 Елена ЛАПО и Вячеслав КАРДЫМОН:
все под контролем.

Олег ИСАЧЕНКО: «Раньше этого дома
за бурьяном вообще не было видно».
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СЕЗОННАЯ ПРОБЛЕМА

Цікава даведацца пра магчы�
масці гэтага метаду ў спецы�
яліста.

Дзякуй кітайцам. Яны ўмеюць
затрымліваць надыход старасці
без ін'екцый і скальпеля. Стара�
жытныя майстры іголкаўколвання
часоў дынастыі Сун (пачатак дру�
гога тысячагоддзя) такім споса�
бам амалоджвалі імператрыц. Яны
навучыліся пераразмяркоўваць
патокі энергіі ў целе і актывіза�
ваць аздараўленчыя працэсы.

Беларускія медыкі таксама сён�
ня выкарыстоўваюць акупунктуру
для сгладжвання прыкмет старэн�
ня. Асноўны інструмент, які разг�
лядаем у працэдурным кабінеце,
— тонкая карпаральная iголка. Га�
лоўныя мішэні, у якія ёю трапляе
спецыяліст, — біялагічна ак�
тыўныя кропкі ў вобласці твару,
вушэй, шыі, рук, тулава і ног уз�
доўж энергетычных мерыдыянаў.

Урач�рефлексатэрапеўт Алег
Дамарот знаходзіць у зоне локця
адну з такіх кропак і пратыкае яе.
Ніколькі не балюча. Доктар нібыта
націснуў на кнопку бадзёрасці.
Уздзеянне на гэтую кропку надае
сілы. Сапраўды, дазваляе
ўзбадзёрыцца. Алег Анатольевіч
робіць упор на канкрэтныя воб�
ласці твару: «З узростам скура па�
чынае адчуваць недахоп вільгаці і
ліпідаў, парушаюцца мікрацырку�
ляцыя крыві і абменныя працэсы
ў эпідэрмісе, скура вытанчаецца.
З'яўляюцца маршчыны. Акупунк�
турная касметалогія — эфек�
тыўны сродак. Пасля сеансаў у
пацыента паляпшаецца не толькі
знешні выгляд, але і агульны стан
арганізма».

Двайны падбародак, мяшкі пад
вачыма, «млявыя» шчокі — ігол�
каўколванне дапамагае вырашаць
гэтыя касметалагічныя задачы.
Пацыент выглядае гадоў на пяць
маладзейшым ужо пасля першага
курса. Рэкамендуецца каля два�
наццаці сеансаў. На хуткасць змя�
ненняў уплывае агульны стан ар�
ганізма, спосаб жыцця перад пра�
цэдурай. Фітатэрапія і масаж у
комплексе з акупунктурай твару
ўзмацняюць амаладжальны эфект.

Амаладжэнне з дапамогай ігол�
каўколвання проціпаказана пры
некаторых захворваннях: эндак�
рынных, сардэчна�сасудзістых,
кровазліццях, пры мігрэні, цукро�
вым дыябеце... Абвастрэнне гер�
песу, алергіі, прастуда могуць так�
сама перашкодзіць працэдуры.
Кансультацыя са спецыялістам
абавязковая.

ПРАЦЭДУРНЫ КАБІНЕТ

ФЭЙС 
ПАД КАНТРОЛЕМ

адцяжка, фотаамалад-
жэнне, ботакс, спецы-

яльныя ўколы або кактэйлі,
мезатэрапія... На што толькі
не ідуць жанчыны,каб затры-
маць маладосць свайго тва-
ру. Некаторыя працэдуры за-
канчваюцца сур'ёзнымі
ўскладненнямі : імкліва
страчваецца прыгажосць, а
замест амаладжэння ат-
рымліваецца паскоранае ста-
рэнне. Мая сяброўка Таццяна
нядаўна ажно віскатала пе-
рад люстэркам — знайшла
некалькі мімічных маршчын
і тут жа прынялася шукаць
найбольш бязбольную пра-
цэдуру. Спынілася на ама-
ладжэнні з дапамогай акупу-
нктуры.

— Ольга Чеславовна, что же это
за возбудитель такой агрессивный?

— Кишечную инфекцию —
сальмонеллез — вызывает обшир�
ная группа представителей одно�
го семейства. На данный момент
их насчитывают более 2500. Нес�
мотря на то что группа достаточ�
но велика, в нашей стране наибо�
лее частыми представителями яв�
ляются всего несколько типов:
S. enteritidis, S. typhimurium, S.
infantis, S. london и др.

— Звучные, однако, названия, а
сколько неприятностей…

— Да. Заболевание проявляется
остро. Одни из самых распростра�
ненных симптомов — общая сла�
бость, возможно, головная боль,
озноб, тошнота, рвота, боли в жи�
воте, жидкий стул. У некоторых
пациентов могут регистрировать�
ся признаки общей интоксикации,
температура и озноб, а позднее
расстройства желудочно�кишеч�
ного тракта. Это уже зависит от
конкретного возбудителя и от ко�
личества микроорганизмов, по�
павших чаще всего с пищей.

— Как вам удается выделить воз�
будителей?

— В нашей клинике проводятся
все необходимые лаборатор�
ные исследования, с по�
мощью которых уточня�
ется конкретный воз�
будитель. Также наша
лаборатория сейчас
может определить
вирусную этиоло�
гию кишечных за�
болеваний. Но все
же «на передовой»
стоит врач, кото�
рый способен по
т е м  и л и  и н ы м
признакам разли�
чить между собой
кишечные инфек�
ции. Конечно же,
качественное диаг�
ностическое обору�
дование — большое
подспорье, но на это
необходимо время.

— Где и как можно под�
хватить сальмонеллу?

— Чтобы заразиться сальмонел�
лезом, нужно, чтобы определен�
ное количество микроорганизмов
попало в восприимчивый орга�
низм. Ведь для развития заболе�
вания необходима совокупность
факторов как со стороны возбу�
дителя, так и со стороны челове�
ка. Наиболее частые причины —
продукты питания, среди них —
сырые яйца, мясо, овощи и фрук�
ты. Загрязненные предметы оби�
хода, посуда, грязные руки также
могут стать факторами риска. Неп�
равильные транспортировка, хра�

нение, приготовление продуктов
создают условия для размножения
возбудителя. 

Ольга Чеславовна вспоминает
истории пациентов. Причины ин�
фекции: пил яйцо, пробовала сы�
рой фарш… Сальмонелла, как иг�
ла Кощея Бессмертного, нередко
прячется не только в куриных, но
и перепелиных яйцах. Моя подру�
га целый год принимала натощак
желток яйца перепелки — лечила
хроническое воспаление горла.

Рецепт подсказала знако�
мая. Сальмонелла обош�

ла, но при обследова�
нии нашли другие

бактерии — врач
настоятельно ре�
к о м е н д о в а л а
Светлане отка�
заться от этого
народного сред�
ства. Испугав�
ш и с ь ,  С в е т а
бросила само�
л е ч е н и е .  Н а
несколько ме�
сяцев…   

Доктор Глаз не
понимает,  как

можно так неб�
режно относиться

к своему здоровью: 
— Постоянно гово�

рим, что сырые яйца
пить нельзя.  Бывает, хо�

рошо заканчивается, а по�
том все�таки попадают к нам.
Просто промыть яичную скорлу�
пу мало. Яйцо должно быть хоро�
шо прожарено или проварено
вкрутую (не менее 10 минут).
Фарш, рыба, мясо — всякий про�
дукт нужно обрабатывать терми�
чески, как положено. 

— Как заболевшие пытаются са�
ми справиться с болезнью и к чему
это приводит? 

— Есть такие случаи. Самоле�
чение или лечение, как подсказа�
ла соседка, имеет иной раз боль�
шие последствия, чем кишечная

инфекция. Чем лечатся? Кто как,
у нас были случаи, что и полынь
применяли. Но чаще всего ис�
пользуют так называемые проти�
водиарейные средства. Да, они
действительно применяются при
диареях, только другого генеза,
неинфекционного. При сальмо�
неллезе они категорически про�
тивопоказаны, так как их меха�
низм действия направлен на по�
давление перистальтики кишеч�
ника, соответственно, в организ�
ме еще больше накапливается воз�
будителей инфекции, а также их
токсинов. Токсины проникают в
сосудистое русло и могут нанести
значительный вред здоровью, пов�
реждая другие системы организма.
И в такой ситуации уже могут быть
необходимы специалисты из дру�
гих областей медицины — хирур�
ги или реаниматологи. Есть и та�
кие пациенты, которые выписы�
ваются, будучи недолеченными.
Дома не соблюдают рекоменда�
ции по лечению после выписки и
длительное время могут оставать�
ся бактерионосителями. Некото�
рые отказываются от госпитализа�
ции — упускается ценное время. А
последствия ведь никто не может
спрогнозировать, бывают ослож�
нения со стороны сердечно�сосу�
дистой системы, почечная недос�
таточность или даже хирургичес�
кая патология со стороны кишеч�
ника. Повторюсь, необходимо об�
ращаться к врачам. 

— Что помогает предупредить
сальмонеллу? 

— Конечно, личная гигиена. Не
пренебрегать мытьем рук. Следить
за чистотой в холодильнике, про�
дукты хранить раздельно. Мясо,
хлеб, овощи нарезать на разных
разделочных досках. Смотреть за
сроками реализации продуктов,
соблюдать условия их хранения.
Не пробовать грязные фрукты и
ягоды. Мы все зависим друг от дру�
га, поэтому каждый на своем мес�
те должен соблюдать гигиеничес�
кие требования. 

Информацию обо всех случаях
передаем в санэпидслужбу, где
указываем, когда началось забо�
левание, с какими продуктами па�
циент связывает свое состояние,
где они были реализованы. По
каждому случаю проводится эпи�
демиологическое расследование,
чтобы предотвратить массовое за�
ражение. 

— Можно ли заболеть сальмо�
неллезом вторично? 

— Этого никто не исключает.
Основное лечение занимает 5—6
дней. Организм восстанавливает�
ся полностью в течение месяца.
Столько же сохраняется типоспе�
цифический иммунитет. Соответ�
ственно, после этих сроков орга�
низм вновь восприимчив к возбу�
дителю. Поэтому берегите себя и
помните о столь простых правилах
гигиены, которые помогут вам из�
бежать заболевания. 

Юрий ГОРЕНЮК, врач�гигиенист отделения гигиены питания Респуб�
ликанского центра гигиены, эпидемиологии и общественного питания: 

— Результаты проверок и мониторингов на эпидемически значимых объ)
ектах показали множество нарушений гигиенических требований. Не иск)
лючено возникновение случаев острых кишечных инфекций. Недостатки
выявлены в работе почти 23 тысяч торговых объектов: неудовлетворитель)
ное санитарное состояние территории, помещений, оборудования, нару)
шение условий хранения, реализация товара с истекшим сроком годнос)
ти, отсутствие документов, подтверждающих качество и безопасность пи)
щевых продуктов. В результате приостановлена деятельность более трех
с половиной тысяч торговых объектов и объектов общественного питания. 

ищевые продукты,
больное животное, бак-

терионоситель или больной
человек — вот источники
одной из самых распростра-
ненных сегодня инфекцион-
ных болезней — сальмонел-
леза. Приблизительно
шестьсот пациентов, зара-
зившихся им, ежегодно про-
ходят лечение в отделении
кишечных инфекций Минс-
кой городской клинической
инфекционной больницы.
О том, почему так распрост-
ранен сальмонеллез и как
его предотвратить, «Р» рас-
сказала заведующая кишеч-
ным отделением Минской
городской инфекционной
больницы Ольга ГЛАЗ.

ЛЕТО 
ЖИВОТА 

НЕ ЖАЛЕЕТ

ЛЕТО 
ЖИВОТА 

НЕ ЖАЛЕЕТ

Ольга КОСЯКОВА
drug�olya@yandex.ru 
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Заболеваемость неустановлен�
ными возбудителями в этом году снизилась

на 13,2 процента. Регистрируются единичные
случаи бактериальной дизентерии. Удельный вес
случаев острых кишечных инфекций, вызванных

ротавирусами, норовирусами, энтеровиру�
сами, — 67,9 процента.

ЦИФРА

П

На передовой
инфекции.
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ТОНКІЯ 
ШТУЧКІ

П
лацежныя сістэмы 
папярэджваюць 
трымальнікаў плацеж-

ных картак: з'явіўся новы 
спосаб махлярства — шымінг. 
Галоўнае адрозненне шымінга 
ад знаёмага ўсім скімінга — 
гэта немагчымасць распаз-
наць няўзброеным вокам 
накладную прыладу для 
счытвання дадзеных з карткі. 
Бо замест традыцыйных 
грувасткіх накладак на 
шчыліну прымальніка пласты-
кавых карт банкаматаў у 
шымiнгу выкарыстоўваецца 
вельмі тонкая, гнуткая плата. 
Усё проста: кліент апускае 
плацежны пластык у прыём-
ную шчыліну — дадзеныя з 
магнітнай паласы трапляюць у 
рукі ашуканцаў.

Масавага распаўсюджвання 
тэхналогія, на шчасце, пакуль 
не атрымала. Зыходзячы са 
спецыфікацый, якія рэгулю-
юць памеры шчыліны кардры-
дара, таўшчыня «шыма» не 
павінна перавышаць 0,1 мм,
 інакш ён будзе замінаць 
пластыкавым картам. Акрамя 
таго, «шым» павінен валодаць 
пэўнай гнуткасцю, каб яго 
можна было ўставіць у банка-
мат. Таму вытворчасць такой 
платы — задача нетрывіяльная 
і дарагая. Аднак, па дадзеных 
карпарацыі Cisco, у адной 
групоўкі кардэраў ужо маюцца 
тэхнічныя сродкі для масавай 
вытворчасці «шымаў». Яны 
шырока выкарыстоўваюцца 
«ў пэўных частках Еўропы».

У ЗАТ «Плацежная сістэма 
Белкарт» супакоілі: пакуль 
што шымінг да Беларусі не 
дабраўся, таму турбавацца 
варта толькі ўладальнікам кар-
так з міжнародным статусам, 
якія карыстаюцца банкаматамі 
ў час паездак за мяжу. У на-
шай краіне ж вялікую небя-
спеку па-ранейшаму ўяўляе 
скімінг. Скімер — гэта наклад-
ка, унутры якой знаходзіцца 
прылада, якая дапамагае 
счытваць інфармацыю з 
магнітнай паласы аплат-
най карты. У далейшым 
яна выкарыстоўваецца 
ашуканцамі для вырабу 
дубліката карткі. Звычайна 
скімеры ставяцца на банка-
мат, а каб даведацца ПІН-код, 
ашуканцы выкарыстоўваюць 
скрытыя відэакамеры або 
накладныя клавіятуры.

«Трэба разумець, што і 
скімер распазнаць нялёг-
ка. Яны бываюць розныя, і 
якасць выканання добрых 
дарагіх мадэляў мала чым 
адрозніваецца ад арыгінала», 
— папярэдзілі ў «Белкарце» і 
на ўсялякі выпадак нагадалі, 
што трымальнікі банкаўскіх 
картак павінны памятаць: 
толькі пільнасць і ўважлівасць 
дапамогуць пазбегнуць 
крадзяжоў грошай з рахунка. 
Памятайце галоўнае правіла 
бяспекі: выкарыстоўвайце 
той банкамат, які знаходзіцца 
ў гандлёвым цэнтры, 
аддзяленні банка або ў добра 
праглядваемым грамадскім 
месцы. Акрамя таго, памятай-
це і іншыя правілы бяспечна-
га выкарыстання картак: не 
расказвайце нікому пра свой 
ПІН-код, не давайце кары-
стацца карткай і падключыце 
паслугу SMS-абвяшчэння, 
якая дазволіць быць у кур-
се несанкцыянаванага 
спісання сродкаў з рахунка.

Аляксандр ПЯТРОЎ

в объеме 760 млн долларов. В конце 
июля в Москве минфины Беларуси 
и России подписали соглашение о 
предоставлении Беларуси этих денег. 
Документом предусмотрено выделе-
ние финансовых ресурсов в россий-
ских рублях на срок 10 лет, включая 
4-летний льготный период.

Курс российского рубля против 
доллара может продолжить сниже-
ние, так как нефть, вполне возмож-
но, продолжит дешеветь. 

Антон Сороко, аналитик ИХ 
«Финам»:

— Основным фактором влияния 
на российский рубль останется, 
конечно, цена на нефть. Пока тор-
говый диапазон 55—60 рублей за 
доллар актуален, но падение цен 
до 50 долларов за баррель может 
спровоцировать краткосрочный 
рост курса в районе 63—65 рублей 
за доллар. А к концу года возврат 
цен на нефть выше 60 долларов за 
баррель на фоне резкого сокраще-
ния инвестиций в добычу вполне 
вероятен, что будет способствовать 
укреплению рубля до 55 рублей за 
доллар.

С нефтью не все так плохо, как 
кажется. Фактор Ирана и Китая — 
это скорее эмоции нефтетрейдеров, 
чем реальный анализ ситуации. 
Ирану потребуется несколько лет 
и 50 миллиардов долларов новых 
инвестиций, чтобы вернуть добычу 
нефти на досанкционный уровень, 
а делать выводы относительно пер-
спектив китайской экономики лишь 
на основании динамики фондовых 
индексов по меньшей мере некор-
ректно. Да и Ближний Восток, к 
сожалению, превращается в зону 
постоянных конфликтов, поэтому 
сценарий падения нефтяных цен на 
уровень 40 за баррель, на чем так на-
стаивают западные эксперты, пред-
ставляется маловероятным.

Вячеслав ИВАНОВ

И
юльское падение курса рос-
сийского рубля, происходя-
щее темпами, сравнимыми с 

осенней девальвацией 2014 года, не 
осталось не замеченным ни бизне-
сом, ни населением. Глядя на то, как 
валюта наших соседей слабеет, растет 
обеспокоенность и у наших вклад-
чиков. Ведь прошлый виток россий-
ской девальвации, пусть и с неболь-
шой отсрочкой, перекочевал в нашу 
экономику, слишком уж мы зависим 
от основных торговых партнеров. Да, 
тогда  ситуацию удалось быстро ста-
билизировать, а валютный ажиотаж 
снизить, но все равно тревога не про-
ходит. Что на этот раз стоит ждать 
вкладчику?

Утром понедельника курс россий-
ского рубля на торгах Московской 
биржи обновил мартовские макси-
мумы — доллар подскочил выше 
62 рублей, евро — выше 68 рублей. 
Нефть торговалась на уровне 51,8 
доллара за баррель по марке Brent. 

Александр Лосев, генеральный 
директор российского УК «Спутник 
— Управление капиталом», считает, 
что для российского финансового 
рынка почти все плохое, что могло 
случиться, уже случилось, в июле и 
в августе—сентябре эти тенденции 
вряд ли продолжатся.

— Скажу вам доподлинно, «черно-
го августа» уже точно не будет, — обе-
щает эксперт. — Да, в России банки 
фиксируют рост объемов средств на 
валютных счетах компаний, а на-
селение отправилось к обменным 
пунктам переводить остатки нако-
плений в доллары. Но чтобы отве-
тить на вопрос, сколько будет стоить 
доллар в августе, стоит посмотреть 
на основные причины июльского 
падения рубля и понять, какие из них 
продолжат влиять на валюту. 

Причин падения российского 
рубля, по сути, всего три: это цены 
на нефть, изменение процентных 

ставок центральными банками и 
движение капитала, вызываемое 
как внешними, так и внутренни-
ми обстоятельствами в основном 
экономического характера. Но 
именно стоимость черного золота, 
стремящуюся вниз, назы-
вают главным факто-
ром, который оказал 
влияние на рубль. 
Ключевые причины 
возникновения этой 
тенденции 
— ожида-
н и я  п о -
ставок из 
Ирана после 
снятия санкций 
и роста ставок ФРС с 
последующим укреплением долла-
ра, а также роста добычи американ-
ской нефти. Эксперты пророчат, что 
цена на углеводороды в ближайшее 
время продолжит снижаться, а с ней 
понесется вниз и российский рубль: 
прогноз — 62—63 рубля за доллар 
США к концу года. 

— Обвал китайского рынка стал 
основной причиной снижения 
индексов по всему миру. Подогре-
ваемые этим опасения замедления 
роста экономики Китая давят на 
сырьевые рынки, — говорит Алек-
сандр Лосев. — Но этот  фактор уже 
упразднен, азиатские биржи вновь 
становятся стабильными. 

Главный риск для всех междуна-
родных рынков сейчас заключается в 
возможном повышении ставки ФРС 
США и в том, что таких повышений 
в будущем может быть несколько. 
Мир рискует распрощаться с эрой 
дешевых денег и вступить в эпоху 
валютных войн и глобальных дви-
жений капитала. Первое, что может 
произойти после повышения ставки 
ФРС, — это отток капитала из всех 
развивающихся рынков и падение 
цен на сырьевые товары. Именно эта 

угроза 
перед за-

седанием 
к о м и т е т а 

п о  о т -
крытым 
рынкам 

ФРС США 
давила и на рубль, 
и на российские 

ценные бумаги, и на 
нефтяные котировки, да 
и на рыночные активы 
во всем мире.

— Снижение цен на 
нефть на мировом рын-

ке привело к ослаблению 
российского рубля против дол-

лара на прошедшей неделе. Но 
белорусский рубль укрепился как 
по отношению к российскому ру-
блю, так и к доллару, — напомнил 
Валерий Полховский, финансовый 
аналитик.

Валютная корзина, в которую 
входят доллар, евро и российский 
рубль, подешевела за неделю на 1,1 
процента. Средневзвешенный курс 
доллара на Белорусской валютно-
фондовой бирже снизился еще на 
0,4 процента — до 15 120 рублей. 
Средневзвешенный курс россий-
ского рубля по отношению к бело-
русскому рублю на биржевых торгах 
снизился на прошедшей неделе на 
2,6 процента. А средневзвешенный 
курс евро вырос на 0,1 процента. 
При этом ставки на рынке рублевых 
ресурсов в банковской системе Бе-
ларуси на прошедшей неделе пошли 
вверх, что будет снижать спрос на 
иностранную валюту. Это означает, 
что белорусский рубль имеет шансы 
укрепиться по отношению к корзи-
не валют.

Благоприятным фактором для на-
шей национальной валюты является 
и поступление в республиканский 
бюджет средств российского кредита 

ТЕНДЕНЦИИ

ДЕНЬГИДЕНЬГИ
МАХЛЯРСТВА

     АЦЭНКІ

Ч
ым больш зарабляе чалавек, тым вышэй яго схільнасць да зберажэнняў. Зыхо-
дзячы з гэтых назiранняў, спецыялісты Альфа-Банка правялі сваё даследаван не 
і ацанілі, у якім населеным пункце краіны дэманструюць найбольшую схіль насць 

да зберажэнняў яе жыхары. Аказалася, такіх гарадоў тры — гэта Мiнск, Наваполацк і 
Жлобін. У іх сярэдні памер дэпазіту вышэй, чым у астатніх гарадах Беларусі.

Жыхары сталіцы могуць дазволіць сабе адкладаваць удвая больш, чым жыха-
ры абласных цэнтраў. Сакрэт заможнасці навапалачан заключаецца ў нафтавай 
спецыялізацыі дадзенага рэгіёна. Нядрэнна сябе адчуваюць і жлобінскія металургі. 
У першую пяцёрку самых багатых гарадоў краіны таксама ўвайшлі Гродна і Магілёў, 
сярэдні памер банкаўскага ўкладу ў якіх знаходзіцца прыкладна на адным узроўні.

— Чым больш жыхары горада зарабляюць, тым больш адкладваюць і, адпаведна, 
давяраюць банкам свае сродкі ў выглядзе дэпазіту, — растлумачылі нам складальнікі 
рэйтынгу Альфа-Банка.

Жыхары Віцебска, Брэста і Гомеля таксама трымаюць у банках вялікія зберажэнні, 
пры гэтым сярэдняя сума дэпазіту ў дадзеных гарадах прыкладна аднолькавая. На 
9-м месцы размясціўся Салігорск, а 10-я пазіцыя дасталася Рагачову.

Спецыялісты адзначаюць, што на схільнасць насельніцтва трымаць грошы ў банках 
уплывае не толькі памер працэнтнай стаўкі, але і многія іншыя фактары — напрыклад, 
магчымасць датэрміновага зняцця часткі ўкладу без страты працэнтаў, магчымасць пра-
цаваць з дэпазітам праз інтэрнэт-банкінг, плацежная картка ў падарунак кліентам.

Аляксандр РАГАЧОЎ

ЧЫМ  БОЛЬШ  ЗАРАБЛЯЕШ, ЧЫМ  БОЛЬШ  ЗАРАБЛЯЕШ, 
ТЫМ  БОЛЬШ  БЕРАЖЭШТЫМ  БОЛЬШ  БЕРАЖЭШ

РУБЛЬ  В  ВАЛЮТНОМ  ДИАПАЗОНЕРУБЛЬ  В  ВАЛЮТНОМ  ДИАПАЗОНЕ
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Эта история прогремела на всю
страну в 1995 году. Российский
транспортный самолет Ил�76 3 ав�
густа был принудительно посажен
истребителем�перехватчиком на
аэродром Кандагар в Афганистане.
Весь экипаж оказался в плену у та�
либов: командир воздушного судна
Владимир Шарпатов, второй пилот
Газинур Хайруллин, штурман Алек�
сандр Здор, бортинженер Асхат Аб�
бязов, бортрадист Юрий Вшивцев
и два инженера — Сергей Бутузов и
Виктор Рязанов.

Тогда вся страна следила за судь�
бой кандагарских пленников, про�
стых тюменских летчиков, захва�
ченных в таинственном Афганис�
тане.

Но за годы память успела стереть�
ся, и подробности той чрезвычай�
ной истории так бы и остались не�
известны широкой публике, если
бы их не воссоздали в фильме. Сей�
час мало кто из нас вспомнит име�
на летчиков�победителей, зато
Александра Балуева в роли коман�
дира экипажа и Владимира Маш�
кова, второго пилота, помнят все.

— А мы даже внешне с ним немно�
го похожи, — говорит реальный ко�
мандир экипажа, ныне Герой Рос�
сии Владимир ШАРПАТОВ. Он
был консультантом на съемках, и
именно он учил артистов, как надо
разговаривать в небе и как держать
руки на штурвале. Но самое слож�
ное — передать состояние людей,
вынужденных провести 378 дней в
полной неизвестности: убьют через
час или помилуют. На вопрос, при�
нял ли он фильм, Шарпатов дип�
ломатично отвечает, что актеры ге�
ниально, очень жизненно сыграли
то, что произошло с командой. Но
и на съемках, и позже все время шли
споры — выбирали между строгой
документальностью и, так сказать,
требованиями жанра. Так что на са�
мом деле все немного было по�дру�
гому.

— Владимир Ильич, увести самолет

на глазах охранников реально разве

что в боевиках со Стивеном Сигалом,

а тут несколько совершенно мирных

гражданских летчиков, большая часть

которых вообще была впервые на

борту Ил. Как это стало возможно?

— Я бы первое спасибо сказал са�
мому самолету, конструкторам, ко�
торые его создали. Ил�76 — моя
любимая машина. Очень надежна.
Тюменские летчики первыми в
Советском Союзе осваивали воен�
но�транспортный самолет. Нас
обучали в КБ на заводе, мы прово�
дили производственные испыта�
ния, отрабатывали метод взлета на
малой скорости, в том числе и с
грунтовых аэродромов. Наши со�
ветские самолеты созданы с ду�
шой. Учебный Як�18А сделал нас
летчиками. Работяга  Ан�2, пере�
возивший и пассажиров, и грузы,
умел сесть на любом клочке земли.
Были случаи, что и на автомобиль�
ное шоссе приходилось садиться.

Этот опыт пригодился, когда
угоняли самолет из Кандагара.

— Что вас привело в тревожное небо

над Афганом?

— Вспомните 90�е годы, все в
стране разваливается, воздушный
флот тоже. Самолеты вместе с эки�
пажами активно арендуют пред�
приниматели или иностранные
компании. Возили продукты, ков�
ры, вещи разные. Как�то перевез�
ли в Афганистан 34 тонны денег —
у них не было своих печатных стан�

Н

ВО  СНЕ  ВСЕ  ЛЕЧУ
ИЗ  КАНДАГАРА
ВО  СНЕ  ВСЕ  ЛЕЧУ
ИЗ  КАНДАГАРА

СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ
а днях исполнилось 20 лет со дня захвата экипажа

Ил-76, совершившего побег из афганского плена.

ков, печатали у нас. Потом пору�
чили перевозить топливо.

О том, что небо там тревожное,
мы и не знали, пока не заночевали
в Баграме и не попали под бомбеж�
ку. В момент, когда мы прилетели в
Афганистан, там уже больше поло�
вины территории было захвачено
талибами. Но мы ничего этого не
знали.

В конце нашей командировки
наш самолет направили в Албанию.
Там загрузили ящики. В них были
патроны калибра 7,62. Второй пи�
лот меня спрашивает: «Так это ж
патроны?» Я пожал плечами: «Ну и
что?» Мне было не привыкать.

Казанскому экипажу я не расска-

зывал о прежних полетах в период

работы в Тюмени. А полеты были

такие. Нас в аренду взяла швейцар-

ская фирма «Метро Карго», воз-

главлял ее мистер Лахав. Я был в

небе, когда началась операция

«Буря в пустыне», и в аэропорту

Джида лично видел, как американ-

ские самолеты шли бомбить Ирак

и Кувейт. Затем были полеты из

французского Лиона с тяжелой

бронетехникой. Из Германии с по-

левыми кухнями, госпиталями и

амуницией. Господин Лахав взял в

аренду в России около двенадцати

самолетов и перевозил имуще-

ство двух полков из Голландии в

Турцию. Были два полета в Рес-

публику Сьерра-Леоне (Западная

Африка).

Впоследствии из Европы был

выполнен полет в Северный Йе-

мен. По документам грузом значи-

лись охотничьи ружья, разгружа-

ли переодетые в гражданку воен-

ные, а через две недели началась

война Северного Йемена с Южным,

и северяне победили. Видимо,

охотничьими ружьями. Вот так

подставляли экипажи.

Всего этого экипаж не знал. Пос�
ле захвата в Кандагаре он предъя�
вил мне обвинение, что я согласил�
ся везти патроны. С этого и нача�
лось наше противостояние.

На самом деле существовал дого�
вор между Албанией и Афганиста�
ном на перевозку партии стрелково�
го оружия и боеприпасов, а наш са�
молет был зафрахтован на перевоз�
ку, все было законно, в полном соот�
ветствии с нормами Международной
организации гражданской авиации.

— Как произошел захват?

— Идем в небе над Кандагаром.
Выходит на связь диспетчер: «Борт
76842, вам посадка в Кандагаре!»

— «Причина?» — задаю вопрос.
«Досмотр груза». Мы отвечаем:
«Садиться не будем, у нас другой
пункт назначения». И тут на связь
выходит летчик�истребитель:
«МиГ�21 справа, сзади в 200 мет�
рах. Видишь? Выполняй заход, это
приказ!» И тут Сергей Бутузов
объявляет, что у МиГа топлива на
сорок минут. Намек понятен. Отве�
чаем: «Садиться не можем: поса�
дочный вес не позволяет. Надо вы�
рабатывать топливо».

Думаем, пока мы кружим, топли�
во у МиГа закончится и он пойдет
на посадку. Но афганцы оказались
не глупее. Первый круг делаем,

смотрим — готовят второй истреби�
тель. Второй круг — он уже на взлет�
ке стоит. Мы уже курсом на Кабул
пошли, от диспетчера приказ: «За�
ходите на посадку, последнее пре�
дупреждение, открываем огонь».

Мы совершаем посадку. Нас уже
ждала толпа. Ее, думаю, специаль�
но собрали. Кому�то надо было по�
казать, что Россия продолжает вое�
вать против Афганистана. В само�
лет ворвалась орущая и галдящая
толпа. Начали открывать ящики с
грузом. Меня повели на допрос.

— Правда ли, что поначалу не все

члены экипажа были готовы к побегу?

— Я бунтовал с самого начала. Го�
ворю своим: давайте объявим голо�
довку, чтобы на нас обратили вни�
мание. Аббязов против: нас с рабо�
ты спишут. Второй пилот его под�
держал.

Я не успокаивался. Давайте к по�
бегу готовиться, мало ли что.  Ле�
пешки сушить, карту полетную до�
будем... На 13�й день плена к нам
приехал представитель российско�
го посольства в Пакистане. Талибы,
конечно, с ним разговаривать не
стали.

Были собраны деньги на выкуп
пленников — 2,4 миллиона долла�
ров. Но все попытки освободить нас
оставались тщетными.

Талибы стали предлагать при�
нять их веру. Мы отказывались. Нас
заманивали: выучите пару молитв —
отпустим. Предлагали учить их лет�
чиков. Тоже отказались. Допуск к
самолету мы получили другим спо�
собом. Объясняли талибам, что,
если он нужен им в исправном со�
стоянии, необходимо регулярно
проводить техническое обслужива�
ние. В условиях 50�градусной жары
масло в двигателях загустеет, они
выйдут из  строя.

Часть нашего экипажа стали во�
зить на технические работы. Так
текло время до апреля 1996 года.
Начальник тюрьмы ушел на повы�
шение, на его место пришел мулла
Сулейман, не столь опытный и не
очень бдительный. Все это было
нам на руку.

В плен мне привезли звуковое
письмо, как внучка начала гово�
рить. Это видение меня держало все
те страшные дни.

После того как нас посадили, та�
либы стали сажать на досмотр все
транзитные самолеты. Этим вос�
пользовался хозяин нашего. Он
прислал флайт�менеджера Мунира
Файзуллина, тот начал привозить
нам письма с родины, воду, продук�
ты, одежду. И даже водку. Ее пере�
ливал в пластиковые бутылки, ведь
у талибов был сухой закон и можно
было получить наказание. Но глав�
ное, мы стали получать письма от
родных. Однажды привезли даже
чемоданчик с космической связью.
Обратно я отправлял дневники и
письма. Заодно попросили привез�
ти пароли�разрешение на полет че�
рез Иран, которыми пользовались
рейсовые самолеты. Он их привез.
10 июля нас повезли в очередной
раз на самолет. Мы внаглую пошли
в автобус все сразу. У нас к тому вре�
мени было разработано несколько

планов побега. Самый экстре�
мальный: набираем высоту,
надеваем кислородные мас�
ки, я разгерметизирую само�
лет — все, кто без масок, по�
гибают...

Запросили разрешение на
рулежку — для смазки под�
шипников. Остановились
возле зенитки и стали опро�
бовать двигатели. Минуты
через две выполз из укрытия
зенитчик, орудие расчехлять
не стал, почесался и снова

спрятался в тень. Далее рулим мимо
стоянки истребителей. Видим, рас�
чехленный только один, но с под�
весными баками. Впоследствии я
произвел расчеты и подсчитал, что
больше 1100 км в час скорость он
развить не сможет. И с учетом ско�
рости нашего самолета он догонит
нас не ранее чем через 25 минут. А
топлива у него на сорок. Значит, че�
рез 20 минут ему надо возвращать�
ся на аэродром.

Рулим дальше. Тут как будто выс�
трел бахнул. Лопнуло колесо. Само�
лет словно в заговор с нами вступил.

И вот наступил день 16 августа.

Нас снова повели на аэродром.

Мы уже все решили, но не торопи-

лись, чтобы у стражей не возникло

никаких подозрений. Каждый из

нас, как обычно, занимался своей

работой. Начали менять преслову-

тое колесо. Разделил обязаннос-

ти: один наблюдает за зенитками,

другой — за истребителями, тре-

тий — за перроном. Заготовили

веревки вязать охрану, тяжелые

предметы, молотки. Договори-

лись первым делом отстегнуть ро-

жок автомата, чтобы обезвредить

его. И тут мне доложили, что в кон-

це перрона сидит зенитчик. Ни

разу никуда не отлучался ни на

обед, ни на молитву, ни даже в туа-

лет. Он же нас в упор расстреляет.

На наше счастье, тут проезжает та-

либ на велосипеде. Второй пилот

попросил покататься, доехал до

середины перрона. Вернулся, под-

твердил: зенитчик сидит. Потом ка-

таться сел я. Набрался нахальства,

доехал почти до самой зенитки. А

там на сиденье зенитчика брезен-

товый чехол лежит, издалека слов-

но человеческий силуэт. Все ясно,

зенитка неопасна.

Если 10 июля мы тянули до вече�
ра, чтобы ночью взлететь, потому
что радиосредства у них работали
слабо или их не было совсем, в этот
раз решили тянуть до обеда. Когда
они начнут молиться, мы этим вос�
пользуемся. Вот и тянем время.

А тут самолет снова с нами в заго�
вор вступил. Мы ставим запаску.
Колесо тяжелое, кило 200. Никак
не встает на место. Пока разбира�
лись, почему, время шло в нашу
пользу.

Наконец поставили. Нам ско�
мандовали ехать в тюрьму. Мы ста�
ли настаивать, что надо еще про�
гонку двигателя сделать. Талибы без
особой охоты согласились. А мы ре�
шили: все, будем взлетать. Собьют
так собьют. Даже самые «реши�
тельные» дали согласие.

Я решил выруливать на взлетную
полосу по грунту. Вышел из само�
лета, отбросил валявшееся старое
ведро и в тени под крылом просто�
ял минут сорок. Тут выбегает инже�
нер Бутузов: талибы ушли молить�
ся, на борту оставили лишь трех ав�
томатчиков. Бортинженер запуска�
ет ВСУ, я заскакиваю в самолет че�
рез рампу (задний люк), Бутузов
включает гидронасосы, и под на�
грузкой ВСУ опять вырубается, но
бортинженер успел один двигатель
запустить. Затем другой. Радист свя�
зывается с вышкой, чтобы разреши�
ли порулить. Вышка молчит. Ох�
ранник, наверное, тоже молиться
пошел. Вы молитесь, мы поехали.

Начал выруливать к центральной
рулежке на магистральную, на ходу
запускаем третий и четвертый дви�
гатели, все приборы, выпускаем ме�
ханизацию. Только разворачиваюсь
на скоростную рулежку, от вышки
несутся автобус с автоматчиками и
«Урал» (АПА). Делать нечего, начи�
наю взлет. Выруливаем на взлетную
полосу, скорость 120, а взлетный
вес 120 тонн. Так как колеса за год
подспустили, была опасность, что
они сомнутся, а шасси сломается от
боковых нагрузок. Но самолет все
выдержал.

Двигатели напряженно ревут.
Жара. Тяга неполная. Полоса закан�
чивается. Впереди — колючая про�
волока, за которой противотанко�
вое минное поле, перерытое рвами,
и разбитые самолеты. Для взлета
нужна скорость 280, а у меня на
спидометре 220.

Хорошо, что я в своих первых по�
летах летал с грунтовых полос.
Вспоминаю, что надо выпустить
полностью закрылки, они, как па�
рашют, тормозят и одновременно
увеличивают подъемную силу. Но
на 230 км в час уже можно самолет
оторвать от земли.

Я иду с набором высоты. Потом
резко рву штурвал от себя — создать
невесомость, перегрузку. Талибы,
не ожидавшие маневра, не устояли
на ногах. Экипаж набросился на
них. Ко мне летит рожок от автома�
та, прячу под себя. Второй автомат
полетел вниз.

Летели около часа над пустыней.
Высота 50 метров. В пустыне рез�
вилось несколько смерчей. Пыль
летит навстречу. И мы не можем ее
облететь, уйти в верхний эшелон:
там нас засекут локаторы. Нас тря�
сет: зацепил смерч. Идем вдоль гра�
ницы. На юг и восток — террито�
рия Пакистана. У них за незаконное
пересечение границ смертная
казнь.

Лететь сразу к России — слишком
большое расстояние. И горы, кото�
рые на малой высоте не пройдешь.
На запад правее — пустыня, выступ
границы, иранская территория
впадает в территорию Афганиста�
на. На сто километров короче путь.
К этому выступу и пошел. Затем
вдоль границы набираю высоту. Ра�
дист связывается с Тегераном, на�
зывает пароль, нам разрешают про�
лет. Передаем: вызывайте полицию,
посольство, самолет захвачен.

Прилетели в Шарджу. Нас уже
встречали, переодели в междуна�
родную форму, привезли в отель,
выставили охрану. А через день пе�
ревезли в Абу�Даби. Тогдашний ми�
нистр МЧС Сергей Шойгу выслал
Ил�62 с делегацией. Провожал нас
до трапа самолета лично наследный
принц эмира.

Про эмоции говорить не буду.
Первым делом попросил позвонить
домой жене: «Мы на свободе, все
живы�здоровы. Позвони в Казань,
обрадуй».

Через 4 дня президент страны
подписал указ о награждении Золо�
той Звездой Героя России меня и
второго пилота  Газинура Хайрул�
лина. Остальные ребята получили
орден Мужества.

Лариса ИОНОВА

Rg.ru
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— Если говорить про общие впе�
чатления об игре и результате, то
они, безусловно, хорошие. Одна�
ко делать далеко идущие выводы
все же не стоит. О юниорах вооб�
ще судить в этом плане сложно:
есть возрасты удачные, богатые на
таланты, есть провальные. Ны�
нешнее поколение белорусских
гандболистов талантом не обделе�
но — это факт. Но кричать о строй�
ной системе в работе нашего детс�
ко�юношеского гандбола я бы по�
ка не стал. Главная задача моло�
дежных команд не места и медали,
а подготовка кадров для нацио�
нальной сборной.

— И отсюда следующий вопрос:
есть они, кадры�то эти?

— Есть ребята, которые при оп�
ределенных условиях могли бы со
временем оказаться в националь�
ной команде и даже ее, возмож�
но, усилить. Линейный Артем Ко�

ролек, к примеру, уже сейчас прив�
лекается Юрием Шевцовым в ос�
новную обойму и не сидит на ска�
мейке запасных, а действительно
играет и приносит пользу. Есть
Глеб Гарбуз, Никита Вайлупов, Ар�
тем Кулак... Но пока это только
имена на чистом листе бумаги —
переход из юниорского спорта во
взрослый бывает очень и очень
непростым.

— И мы это не раз уже проходи�
ли, теряя на этой переправе целые
батальоны...

— То�то и оно. В Германии, во
Франции, в Дании и Швеции есть
сильные чемпионаты или же чет�
ко отлаженная трансферная сис�
тема продвижения юных талан�
тов. Там молодежь развивается
плавно, переступая ступеньку за
ступенькой в своем развитии,
прогрессируя в играх все более и
более высокого класса. У нас та�

к о г о  н е т  и
близко. Сейчас
в карьере ребят
н а с т у п и л
с в о е о б р а з �
ный рубеж,
Рубикон —
им нужно
в ы х о �

д и т ь
на качественно
иной уровень,
чтобы продол�
жать расти в своем
развитии. Нужно
постоянно играть с
сильными, потому
что даже самыми
жесткими тре�
нировками делу
уже не поможешь —
этого мало. А чемпио�

нат Беларуси, вы сами знаете,
здесь особого прогресса не дос�
тигнешь. С кем соревноваться? С
Гомелем и Новополоцком?

— Результат, как правило, делают
личности. Есть у нас в этом возрас�
те фигуры уровня Сергея Рутенко?

— А Рутенко, если вы помните,
в этом возрасте не был слишком
уж заметной и значимой фигурой.
Даже на просмотре в далеко уже
не выдающемся к тому моменту
минском СКА ему сказали, что у
нас самих, дескать, таких, как ты,
талантов с добрый десяток. И тем
самым, как ни парадоксально, воз�
можно, помогли Рутенко. Сергей
сделал себя сам, грамотно постро�
ив свою карьеру. Он уехал в Слове�
нию, в клуб, в котором постоянно

имел игровую практику. А дальше
— по тем самым ступенечкам.
Плюс профессиональное отноше�
ние к себе. Вот вам и рецепт успе�
ха, если хотите. Хорошие ребята в
составе нынешней команды есть,
но что из них получится? Лично я
сказать сегодня не возьмусь.

— Довелось услышать мнение, что
нынешняя молодежка — прообраз
взрослой национальной команды
2020 года. И она просто должна выс�
тупить на Олимпиаде в Токио...

— Говорить можно все что угод�
но. Пока это мечты, и не более. Я
не стал бы делать таких заявлений,
потому что попасть на Олимпиаду
— дело архисложное. Тут ведь не
только мастерство нужно, но еще и
везение. Уступи наша молодежная
сборная, например, в 1/8 финала
катарцам, разве услышали бы мы
такого рода оптимистично�фантас�
тические прогнозы? Эту команду
нужно сохранять по крупицам, зер�
нышко к зернышку. Ведь если се�
годня скопом взять этих пацанов
да переодеть в цвета взрослой сбор�
ной, где как раз пришло время сме�
ны поколений, разве получим мы
результат? Уверен, что нет. Моло�
дежь большей частью еще не спо�
собна выступать на таком уровне.
А как можно попасть на Олимпийс�
кие игры, если пролетишь мимо
чемпионатов мира и Европы? По�
этому далеко не все так однознач�
но, как хотелось бы и как многим
может показаться. Не нужно лиш�
ней эйфории. Молодежь, переходя
на уровень национальной сборной,
должна действительно ее усили�
вать, а не быть балластом. И вот к
этому надо стремиться.

Сергей КАНАШИЦ
s_kanashyts@sb.by

а чемпионате мира
по водным видам

спорта в Казани нача-
лось самое интересное.
Почти неделю мы сле-
дили за соревнования-
ми прыгунов в воду и
мастериц синхронного
плавания. Следили с
надеждой, но, признать-
ся, без больших ожида-
ний. Так и вышло. Вадим
Каптур, конечно, попы-
тался и почти прыгнул
выше головы, заняв 9-е
место в прыжках с 10-
метровой вышки. До
пьедестала не добрал-
ся, зато завоевал лицен-
зию на Олимпийские иг-
ры. Не попала в число
медалистов и сборная
по синхронному плава-
нию, пробившаяся в фи-
нал в свободной комби-
нации. Наши девушки,
для которых уже само
участие в чемпионате
дорогого стоит, лишь
двенадцатые. Но все
это статистика. От плов-

цов, которые вышли на
старт в воскре-
сенье, ждут уже
не только
цифр, но и
медалей.

Рассчиты�
вали на Евге�
ния Цуркина.
Как�никак, год
назад на дистан�
ции 50 метров бат�
терфляем парень стал
чемпионом Европы, раз�
делив тогда первое место с
французом Флораном Ма�
наду. В Казани Цуркин не
только не смог пробиться в
финал, но даже проиграл са�
мому себе почти полсекун�
ды. По меркам спринта —
очень много. Повторение
«европейского» времени
позволяло бы Цуркину пре�
тендовать не только на фи�
нал, но, вероятнее всего, и
на медаль. Не срослось.

Мимо финала (а заодно и
олимпийских перспектив)
проплыла и мужская эстафе�
та на дистанции 100 метров
вольным стилем. От ребят то�
же ждали чего�то более серь�
езного, чем 18�е место. Как и
от финишировавшего в чет�
вертом десятке на дистанции
100 метров на спине Павла
Санковича. Впрочем, даже
столь невпечатляющие ре�

зультаты еще не катастро�
фа. Плавательная часть

чемпионата мира
только начинает�

ся, и уже завтра
на старт дистан�
ции 50 метров на
спине выйдет
Светлана Хохло�

ва,  а  Евгений
Цуркин и Арсений

Кухарев постараются
реабилитироваться в

заплыве на 100 метров воль�
ным стилем. Самое же инте�
ресное для нас стартует в чет�
верг. Уже в утренней сессии в
бассейне появится Александ�
ра Герасименя, считающаяся
одной из главных претенден�
ток на награды дистанции 100
метров вольным стилем. Кро�
ме этой, Саша, напомним,
поплывет в Казани и вдвое
более короткую дистанцию.

Дмитрий КОМАШКО
komashko@sb.by

ВТбилиси завершился Европейский юношеский
олимпийский фестиваль. В последний день тур�
нира бронзу завоевал дзюдоист Егор Кухаренко

(свыше 90 кг). За три секунды до конца встречи он ус�
тупал сопернику, однако успел провести прием и одер�
жал чистую победу. В соревнованиях гимнастов в
опорном прыжке победил Егор Шарамков. Ну а боль�
ше всего медалей на счету легкоатлетов — пять. Вадим
Чернышев выиграл бронзу в метании ядра. В беге на
дистанции 400 метров первое время у белоруса Игоря
Зубко. В метании молота первенствовала Татьяна Ро�
манович, а в мужском турнире Дмитрий Боровков
стал бронзовым призером. У прыгуна Владислава Бу�
лахова, обновившего личный рекорд, также третье
место. В командном зачете сборная Беларуси с семью
наградами заняла 14�е место. Лучше всех выступили
россияне — у них 37 медалей. Следующий Европейс�
кий юношеский олимпийский фестиваль пройдет в
2017 году в Венгрии.

ВКубке Беларуси по футболу состоялись ответные
матчи 1/16 финала. Борисовский БАТЭ после
сюрпризного проигрыша в гостях (1:2) на своем

поле разгромил шкловский «Спартак» — 7:0. Михаил
Гордейчук оформил покер, точные удары также на
счету Максима Володько, Алексея Риоса и Николая
Сигневича. Вместе с БАТЭ барьер 1/16 финала проло�
мали футболисты «Минска», микашевичского «Грани�
та», бобруйской «Белшины», гродненского «Немана»,
«Сморгони», «Слуцка», «Витебска», «Гомеля», новопо�
лоцкого «Нафтана», минского и брестского «Динамо»,
жодинского «Торпедо�БелАЗа», мозырской «Славии»,
солигорского «Шахтера» и «Ислочи» из Минского

района. Матчи 1/8 финала пройдут 21 и 29 ноября.

Чемпионат мира среди молодежных команд
Матчи за 5—8�е места. Беларусь — Испания — 36:34 (Коро�

лек — 9, Гарбуз — 8, Карвацкий, Шинкель — по 5, Юринок, Вай�
лупов — по 4, Гайдученко — 1). За 5�е место. Беларусь — Шве�
ция — 33:37 (Шинкель — 7, Кулак, Гарбуз — по 5, Гайдученко
— 4, Боровский, Сончик, Подшивалов — по 3, Карвацкий, Гу�
саков, Кулеш — по 1).

Финал. Франция — Дания — 26:24.

а молодежном чемпионате мира по гандболу, который давеча отгремел мя-
чами в Бразилии, наша команда заняла шестое место, уступив в последнем

матче шведам — 33:37. Выступление молодых гандболистов вполне можно было
бы назвать успешным (особенно учитывая победу над сборной Испании в стыко-
вых матчах за 5—8-е места),однако есть несколько «но»,которые заставляют всерь-
ез задуматься о действительных перспективах этой команды и ее будущем.
Заслуженный тренер Беларуси Леонид Бразинский также просит не спешить бро-
сать в воздух чепчики и говорить о том, что растет поколение, которое повторит

успехи Александра Каршакевича и компании времен золотой эпохи белорусского гандбола.
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сць людзі, якімі мы не пе�
растаём захапляцца, нават
ведаючы ўсю іх гісторыю
ўздоўж і ўпоперак, разуме�
ючы негатыўныя яе бакі.
Адным з такіх з’яўляецца
легендарны Роберт Джэймс
Фішэр, больш вядомы як

Бобі Фішэр — першы амерыканскі
шахматыст, які заслужыў тытул
чэмпіёна свету па шахматах. Быц�
цам бы і ў нас шмат сапраўды вядо�
мых шахматыстаў, дык чым жа ме�
навіта Фішэр прыцягнуў увагу? А
зараз даведаецеся.

Нарадзіўся ён у Чыкага ў 1943
годзе, а вырас у Брукліне. Бацькі
яго былі родам з Расіі, хоць і не рус�
кія па паходжанні. Сеў за шахматы
гэты хлопец у 6 гадоў, а ў 15 ужо
заслужыў званне міжнароднага
гросмайстра. Паваротным моман�
там у кар’еры шахматыста быў 1972
год, калі ён правёў легендарны бой
з сусветным чэмпіёнам Барысам
Спаскім. Гульня праходзіла ў ста�
ліцы Ісландыі Рэйк’явіку. Фішэр з
трыумфам атрымаў тады перамо�
гу. Як яму не радавацца? 29 гадоў, а
ўжо чэмпіён свету па шахматах, ды
яшчэ і першы ў краіне.

Дабрабыт і ўшанаванні ад сугра�
мадзян забяспечаны, але не ўсё так
весела, як хацелася. Хоць ён і стаў
11�м чэмпіёнам свету, а па версіі
часопіса «Шахматны інфарматар»
дык і наогул лічыцца наймацней�
шым шахматыстам ХХ стагоддзя,
але ён усё ж быў дзіўным чалавекам.

«Я даб’юся таго, каб да шах-

мат ставіліся з не меншай

павагай, чым да бокса.

Колькі б ні запатрабаваў

Махамед Алі грошай за сваё

чарговае выступленне, я

запатрабую больш».

Бобі Фішэр

Яго дзівацтва выяўлялася ў
шматлікіх рэчах. З дзяцінства ён
любіў паскандаліць. Вядомы эпі�
зод, калі яшчэ падлеткам ён адаз�
ваўся аб школе на�
ступным чынам:
«Тут няма чаму ву�
чыцца. Настаўнікі
дурныя. Нельга, каб
імі працавалі жан�
чыны. У маёй школе
толькі настаўнік
фізкультуры быў не�
дурны — ён нядрэн�
на гуляў у шахматы».

Геніям многае пра�
бачаецца, на тое яны
і геніі. Хоць падоб�
ныя выказванні, хут�
чэй за ўсё, паслужылі
б прычынай выклю�
чэння з федэрацыі
шахматыстаў у наш
час. У 15 гадоў Фішэр
і зусім кінуў школу,
каб прысвяціць сябе
цалкам сваёй любі�
май гульні. Даволі

смелы ўчынак для падлетка, які і ўяў�
лення не меў, што яго можа чакаць у
будучыні, што яму рыхтуе жыццё.
Тады адразу вызначыў для сябе, што,
акрамя разумовай гімнастыкі, трэба
трэніраваць яшчэ і цела. У выніку
плаванне, тэніс, лыжы і канькі сталі
для яго такой жа звычайнай спра�
вай, як і шахматная дошка. Перад
кожным спаборніцтвам ён пры�
водзіў сябе ў выдатную фізічную
форму. Фішэр — жывы доказ таго,
што толькі ўпартасць і воля да пера�
могі, а таксама няспынныя трэні�
роўкі могуць прывесці да запаветнай
мэты. Бо першапачаткова ён часта
прайграваў сваім сапернікам, як, на�
прыклад, у 1959 годзе на міжнарод�
ным турніры ў Югаславіі. Перамога
тады дасталася Міхаілу Талю з лікам
4:0.

«Я адчуваю сябе цудоўна,

бачачы свайго саперніка,

які курчыцца ў перадсмя-

ротных пакутах».

Бобі Фішэр

Да яго часта ставіліся як да
дзіцяці, разумнага, у нейкім сэнсе
геніяльнага, але ўсё�такі дзіцяці.
Фішэра ўсе пройгрышы толькі ра�
захвочваюць, ён трэніраваўся і ў
канчатковым выніку стаў граміць
сваіх сапернікаў так, што на яго
навесілі мянушку — «стрыманы за�
бойца». Сутнасць заключалася ў
тым, што ён не даваў літасці ніко�
му, тым самым у нейкім сэнсе зне�
важаючы саперніка. Звычайна су�
польнасць шахматыстаў мае ней�
кія ўмоўныя правілы прыстой�
насці. Фішэр іх не меў, для яго была
важная поўная і зруйнавальная пе�
рамога.

Напрыклад, у 1971 годзе ён
удзельнічаў у прэтэндэнцкіх мат�
чах з Ларсенам і Тайманавым, кан�
чатковы лік якіх склаў 12:0. Фішэр
у даволі юныя гады змог перамаг�
чы нявопытнасць, няведанне і да�
магчыся вышэйшага тытула ў ад�
ной з самых складаных гульняў

свету. Яго паядынак са Спаскім па
праве лічыцца адным з самых відо�
вішчных у гісторыі шахмат.

«Калі хтосьці быў чэмпіёнам

свету шмат гадоў, гэта яшчэ

не значыць, што ён вялікі

шахматыст, гэтак жа як мы

не назавём уладара вялікім

толькі таму, што ён доўга

правіў».

Бобі Фішэр

Хоць, магчыма, Фішэр не стаў
бы гэтакай культавай фігурай у све�
це шахмат, калі б не скандалы, якія
яго ўсюды суправаджалі. Многія
тады лічылі, што ён быў сапраўд�
ным маньякам, псіхапатам ці, як
мінімум, асобай неўраўнаважанай.
Перад кожным турнірам у яго былі
ўласныя патрабаванні, незнаёмыя
іншым удзельнікам. Жаданні ў яго
не былі астранамічнымі, усё тычы�
лася камфорту (толькі люксавыя
нумары) і часу правядзення турні�
ру (гуляў ён толькі па вечарах).

Але арганізатары шахматных
спаборніцтваў не прывыклі да такіх
ультыматумаў. Аднойчы ў 1967 го�
дзе на адным з турніраў Фішэр абаз�
ваў галоўнага суддзю камуністам за
тое, што яго райдар не быў выкана�
ны. А ў перыяд «халоднай вайны»
слова «камуніст» было самай
страшнай лаянкай для добрай па�
ловы свету, як, зрэшты, у нас было
лаянкай слова «капіталіст».

Асабліва цікавыя паводзіны Бобі
пасля гульні 1972 года — самай га�
лоўнай. Ён проста знік на два дзя�
сяткі гадоў, зусім не жадаючы кан�
тактаваць з публікай, шахматыс�
тамі і прэсай. Нават не стаў абара�
няць свой тытул у 1975 годзе. Тады
званне перайшло да Анатоля Кар�
пава без бою.

З тых часоў Фішэр заўсёды жыў
адасоблена. Да 90�х гадоў пражы�
ваў у Пасадэне, што ў Каліфорніі.
Там ён некаторы час значыўся ся�
род паслядоўнікаў нейкай секты.
Бобі быў на здзіўленне веруючым
чалавекам. І, верагодна, знаходзіў
нейкі містыцызм у самой шахмат�
най дошцы. Журналістаў ён нена�
відзеў, да астатніх жа незнаёмых
людзей ставіўся відавочна непры�
язна.

«Фішэр быў сумленны да

хваравітасці. Калі ён лічыць,

што замешаны прынцып,

для яго грошы не маюць

ніякай ролі. Як і меркаванні

іншых».

Эд Эдмандсан

Была яшчэ адна гульня ў яго кар’�
еры, якую ён зноў правёў з Барысам
Спаскім. Яна адбылася ў 1992 годзе,
роўна праз 20 гадоў. Гэта быў свое�
асаблівы матч�рэванш. Прызавы
фонд складаў 5 мільёнаў долараў.
Сама гульня была, па сутнасці, па�
за амерыканскім законам, але Фішэ�
ру было ўсё роўна. Ён парушыў бай�
кот паміж ЗША і Югаславіяй, пры�
няўшы ўдзел у ёй. Бобі зноў абыграў
Спаскага і атрымаў свае 3,5 мільёна.

Астатак жыцця ён правёў у сап�
раўдных уцёках ад урада ЗША. У
родныя мясціны больш ніколі не
вяртаўся: яму пагражалі велізарны
штраф і 10 гадоў турмы за парушэн�
не закону. У 2004 годзе Фішэра
арыштоўваюць у такійскім аэрапор�
це за спробу пакінуць Японію без
пашпарта. Фішэр на той момант,
відавочна, быў не пры сваім розуме.
А магчыма, ён проста здзекаваўся з
прэсы. Але свой арышт Бобі патлу�
мачыў змовай, якую арганізавалі
прэзідэнт ЗША Джордж Буш і
японскі прэм’ер�міністр Каідзумі.
Урад ЗША патрабаваў выдаць ім
свайго «злачынцу», але ўсё вырашы�
лася іншым чынам. Многія сусвет�
ныя гросмайстры ўсталі на абарону
вядомага шахматыста. У Японіі
Бобі знаходзіўся пад арыштам да
мая 2005 года, пакуль яму не ўдало�
ся заручыцца падтрымкай ісландс�
кага ўрада і атрымаць грамадзянства
гэтай краіны.

«Камп’ютар — адзіны са-

пернік, які не знаходзіць ап-

раўданняў, калі ён мне

прайграе».

Бобі Фішэр

Апошнія гады жыцця Фішэр
правёў на новай радзіме. Памёр
гэты эксцэнтрычны чалавек зімой
2008 года. Нягледзячы на ўсе
дзівацтвы, яго дакладна можна на�
зваць нейкім арыенцірам для
многіх шахматыстаў свету, ды і про�
ста для звычайных людзей. Яго
асаблівасці: казаць праўду ў вочы,
не баяцца наступстваў, не баяцца
парушыць грамадскія нормы і
рабіць тое, што толькі хочацца сэр�
цу. Гэта вельмі ўражвае, асабліва ў
свеце, што проста патанае ў праві�
лах, якія накідваюць абмежаванні
на свабоднае, але шмат каму не�
прыемнае меркаванне.

Фішэр памёр, не пакінуўшы за�
вяшчання, у сувязі з чым яго багац�
це (памер якога склаў 2 мільёны
долараў) павінна было быць раз�

меркавана ў адпаведнасці з зако�
нам. Першапачаткова муніцыпаль�
ны суд Рэйк’явіка прызнаў адзінай
спадчынніцай Фішэра Міёка Ватаі,
як яго законную жонку, але ў 2009
годзе вярхоўны суд Ісландыі ад�
мяніў гэтае рашэнне, палічыўшы,
што ўдава нябожчыка не прадста�
віла дастатковых доказаў таго, што
шлюб быў заключаны ў поўнай ад�
паведнасці з законам. Акрамя яе, на
спадчыну прэтэндавалі два амеры�
канскія пляменнікі Фішэра, такса�
ма на частку грошай прад’яўлялі
правы ўлады ЗША, якія мелі
фінансавыя прэтэнзіі да Фішэра.

Адразу ж пасля яго смерці ў 2008
годзе філіпінская сужыцелька Мэ�
рылін Янг запатрабавала прызнаць
Джынкі Янг дачкой Фішэра і на гэ�
тай падставе вылучыць ёй долю ў
спадчыне. Для пацвярджэння яе
прэтэнзій была неабходная гене�
тычная экспертыза. Спачатку Мэ�
рылін разлічвала знайсці кроў
Фішэра ў адной з бальніц, дзе ён
ляжаў незадоўга да смерці, але по�
шукі аказаліся беспаспяховымі. У
выніку яна звярнулася ў суд за даз�
волам на эксгумацыю цела Робер�
та з мэтай атрымання матэрыялу
для генетычнай экспертызы.

Некалькі разоў суды ніжэйшых
інстанцый адмаўлялі ў гэтым, у
выніку справа цягнулася больш за
два гады і дайшла да вярхоўнага
суда Ісландыі. 18 чэрвеня 2010 года
з’явіліся паведамленні, што суд,
прыняўшы пад увагу даказаны
факт перадачы Фішэрам грошай
Мэрылін, задаволіў хадайніцтва.
Прадстаўнікі амерыканскай радні
шахматыста заявілі, што з павагай
ставяцца да рашэння суда і будуць
чакаць вынікаў экспертызы.

Яны былі абвешчаныя 17 жніўня
2010 года ў Рэйк’явіку. Экспертыза
паказала, што Бобі Фішэр не з’яў�
ляецца бацькам Джынкі Янг. Такім
чынам, сям’я Янг выбыла са
спрэчкі за спадчыну Фішэра. Судо�
вае разбіральніцтва па размерка�
ванні спадчыны паміж астатнімі
прэтэндэнтамі пачалося ў верасні
2010 года. 4 сакавіка наступнага
года з’явілася паведамленне, што
муніцыпальны суд Рэйк’явіка,
прыняўшы пад увагу дадатковыя
доказы, прадстаўленыя Міёка
Ватаі, палічыў даказаным факт яе
законнага шлюбу з Фішэрам і пац�
вердзіў сваё папярэдняе рашэнне
аб перадачы ёй усёй спадчыны.

Мікалай СЛАБАДА

ЗАБЫТЫЯ  ІМЁНЫ

Ё

КАМП’ЮТАР —
АДЗІНЫ  САПЕРНІК
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Спасылка  на  «Р»
пры  перадрукоўцы  —

абавязковая.

культуры .................................. 287-16-31, 287-16-14

сакратарыята ............................................. 237-31-17

дызайну ........................................................ 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:

Брэст ................................................................ 55-44-40

Вiцебск ............................................................ 60-74-33

Магiлёў ............................................................ 28-73-90

Гродна ............................................................. 72-20-75

Гомель ............................................................. 74-02-05

Тэлефоны:

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.

!

Рэспублiканскае   унiтарнае
прадпрыемства

«Выдавецтва  «Беларускi   Дом  друку»
ЛП  №   02330/106  от  30.04.2004 г.

Пр. Незалежнасцi,  79,  220013,  г. Мiнск.

М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 1112

П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Выдавец — рэдакцыя  Установы

Адміністрацыі Прэзідэнта

Рэспублікі Беларусь

«Рэдакцыя газеты

«Советская Белоруссия»

прыёмнай галоўнага рэдактара ............ 287-16-15

даведкi   па  пiсьмах .................................. 287-16-69

заказ  рэкламы ...................................... 287-15-39,

                                                                            292-38-23

тэл./факс 287-15-15; 287-19-15

навукi, адукацыi

i экалогii ................................... 287-16-61, 287-16-19

навiн ...................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13

сацыяльных праблем .......... 287-15-34, 287-16-72,

                                                                           287-18-18

эканомiкi .................................. 287-16-16, 287-18-19

Газета выходзiць штодзённа,

акрамя нядзелi i панядзелка,

на беларускай  i  рускай мовах.

Падпiсана ў друк 3 жнiўня ў 17.00. Заказ 3121.

Аб`ём друкаваных аркушаў — 4.

Цана па дамоўленасцi.

Агульны  тыраж  у жніўнi  67  274
(«Рэспублiка» — 26 450,

«Вести потребкооперации» — 40 824).
Набор i вёрстка камп'ютарнага цэнтра «Р».

Матэрыялы са знакам   ®  носяць рэкламны характар.
За дакладнасць рэкламы адказнасць нясе

рэкламадавец.

Электронны адрас: respublika@sb.by,

reklamar@sb.by

Галоўны рэдактар

Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК

Рэгiстрацыйнае  пасведчанне № 4.
Выдадзена  19 лютага 2009 г. Мiнicтэрствам iнфармацыi

Рэспублiкi Беларусь
287-16-33

П А Д П I С Н Ы Я

IНДЭКСЫ

Адправіць электронны зварот у рэдакцыю

можна на партале www.sb.by.

Адрас  рэдакцыi:  220013, г. Мiнск, вул. Б. Хмяльнiцкага,  10а, к. 601—637.

Узыход Сонца — 5.27
Захад Сонца — 20.04
Працягласць дня — 15.37
Месяц – 7 жніўня апошняя чвэрць

Сёння днём па краіне чакаецца невялі"
кая воблачнасць. Без ападкаў. Вецер няў"
стойлівы, 2—7 м/с. Максімальная  тэмпе"
ратура  паветра ад + 26 °С па поўначы да
+ 33 °С па паўднёвым захадзе.

КАЛЯНДАР

НАДВОР,Е

Назва

гарадоў
Дзень Ноч

Брэст +31 …+33 +16 …+18

Вiцебск +27… +29 +12… +14

Гомель каля +30 +16 …+18

Гродна +30 …+32 +16 …+18

Мiнск каля +30 +15 …+17

Магілёў +28 …+30 +13… +15

У наступныя  двое  сутак  чакаецца
пераменная  воблачнасць. Пераважна  без
ападкаў. Вецер  няўстойлівы, 3—8 м/с.
Тэмпература  паветра  мінімальная  ноч"
чу +12… +19 °С, максімальная днём
+27… + 34 °С.

Атмасферны  ціск   у  Мінску  сёння
днём  складзе 745 мм рт. сл., у наступ"
ныя суткі  ціск  істотна  не  зменіцца.

Гідрамет

Коллектив Аппарата

Совета Министров Рес-

публики Беларусь вы-

ражает глубокое собо-

лезнование помощнику

Заместителя Премьер-

министра Республики

Беларусь Ивану Алексе-

евичу Каскевичу в свя-

зи с постигшим его го-

рем — смертью ОТЦА.
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Ответы  на  сканворд, опубликованный  в  № 142

По горизонтали: Волокита. Таксофон. Виски. Ртуть. Епископат. Риксдаг.
Акажу. Хаос. Антик. Клерк. Тактик. Яйцо. Декрет. Инвар. Осот. Реноме. Иена.
Скопидом. Пепин. Нары. Оснастка. Мга. Юла. Оса. Подмости. Гектар. Дар.
Ость. Сольдо. Гало. Аорта. Арфа. Батут. Танк. Аксис. Час. Вал. Тенге. Ураза.
Гуахаро. Кварк. Кунак. Нитка. Нора. Сбир. Нёбо. Керн. Обод. Ареал. Кукование.
Капа. Марабу. Конка. Арак. Лопата. Эстакада. Статистка.

По вертикали: Конструктор. Отписка. Гондольер. Клок. Надел. Скарб.
Тропа. Духи. Место. Дастан. Акцепт. Сдор. Ерик. Кукла. Ковчег. Икота. Фоно"
тека. Всячина. Ирга. Крупинка. Тиски. Чеканка. Сарацин. Мала. Цирк. Нона.
Обстановка. Томат. Роба. Рапс. Тулуп. Кидас. Бюджет. Крон. Арат. Табакерка.
Ушу. Адиабата. Культ. Магнат. Укат. Укроп. Вакса. Лесина. Корт. Зубр. Метода.
Отставание. Тор. Сатана. Ара. Неваляшка. Мытарь. Клык. Лошадка.

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

ерш «Жабрак» быў напісаны

Міхаілам Лермантавым 17 жніў-

ня 1830 года. Ён адносіцца да

любоўнай лірыкі і ўваходзіць у так зва-

ны «Сушкоўскі» цыкл. 16-гадовы паэт

напісаў яго пад уплывам моцнага па-

чуцця да 18-гадовай прыгажуні Каця-

рыны Сушковай. Першае каханне ака-

залася нераздзеленым, прынёсшы

юнаку замест радасці боль і пакуты.

Менавіта таму верш прасякнуты пра-

нізлівым пачуццём адзіноты і нявер’-

ем у паразуменне паміж людзьмі.

Верш, створаны ў рамантычных тра-

дыцыях байранаўскай лірыкі, прысве-

чаны тэме кахання, з’яўляецца біягра-

фічным. Дзіўны па глыбіні, ён быў на-

пісаны пасля паездкі Лермантава ў Троі-

ца-Сергіеву лаўру летам 1830 года.

Паэт пабываў там з бабуляй і сем’ямі

сяброў, сярод якіх была і Сушкова. У

лаўры юнака да глыбіні душы ўразіў апо-

вед сляпога жабрака: ён паскардзіўся

на бессардэчны жарт моладзі, якая пак-

лала ў яго кубак замест міласціны жме-

ню каменьчыкаў. Гэты эпізод, у якім паэт

убачыў своеасаблівую аналогію сваіх

адносін з Сушковай, быў пакладзены ў

аснову верша і выкарыстаны як сімвал

чалавечай безуважлівасці і душэўнай

глухаты. Пры жыцці Лермантава твор

не друкаваўся, упершыню ж пабачыў

свет у 1844 годзе ў часопісе «Бібліятэка

для чытання». Поўныя болю радкі не

толькі адлюстроўваюць расчараванне і

тугу героя, але і раскрываюць каштоў-

насць шчырага кахання. Успомнім зна-

камітыя радкі:

 У врат обители святой
 Стоял просящий подаянья
 Бедняк иссохший, чуть живой
 От глада, жажды и страданья.
Куска лишь хлеба он просил,
 И взор являл живую муку,
 И кто"то камень положил
 В его протянутую руку.
Так я молил твоей любви
 С слезами горькими, с тоскою;
 Так чувства лучшие мои
 Обмануты навек тобою!
На беларускую мову твор пераклаў

Андрэй Козел:

У брамы, пры манастыры,
Стаяў ад холада закуты
Жабрак схуднелы, ледзь жывы
Ад смагі, голаду, пакутаў.
Кавалак хлеба ён прасіў
З вачыма сумнымі ад мукі,
І нехта камнем нагрузіў
Яго працягнутую руку.
Твайго ж кахання я маліў
І горкімі слязьмі, тугою;

НУ  И  НУ!

Орше пьяный водитель в
день суда «с горя» вновь
сел за руль. Беспрецеден"

тное по легкомысленности пре"
ступление рассмотрено в Оршан"
ском районном суде. Сотрудник
одного из учреждений спорта,
имеющий и сам спортивный раз"
ряд, незадолго до того был задер"
жан за рулем в пьяном виде.
Объяснил, что просто возникла
острая необходимость перегнать
машину на другое место. В суде
это не стало оправданием. Двад"
цатилетнего парня приговорили
к полутора годам ограничения
свободы без направления в испра"
вительное учреждение и 18 мил"
лионам штрафа. Кроме того, его
лишили права управлять транс"
портом на 5 лет и конфисковали в
доход государства чужой автомо"
биль, на котором попался мили"
ции подсудимый. Старший по"
мощник прокурора Оршанского
района Павел Воликов рассказы"
вает о дальнейшем развитии со"
бытий:

– Приговор объявили в первой
половине дня. А после обеда
спортсмен, увлекающийся кар"
тингом, решил якобы успокоить
растревоженные нервы. Сел на
свой кроссовый мотоцикл и от"

ДВА  РАЗА  В  ОДНУ  ВОРОНКУ

правился в лес. Погулял, подышал
свежим воздухом, выпил пива. А
при подъезде к дому его повстре"
чали сотрудники милиции. Экс"
пертиза показала 0,75 промилле
алкоголя…

Второе решение суда, которое
вынесли в Орше на днях, уже не
было столь лояльным по отно"
шению к нарушителю"повтор"
нику. Теперь ему придется от"
правиться «на химию» на три
года и уплатить уже 36 милли"
онов штрафа. В остальном пре"
дыдущий приговор остался пре"
жним. Конечно же, мотоцикл, за
руль которого бездумно сел не"
трезвый водитель, тоже конфис"
кован.

Елена БЕГУНОВА

a_veresk@mail.ru

РОДНАЯ  МОВА

Я  МАЛІЎ  ТВАЙГО  КАХАННЯ

Пачуццяў дарагіх прыліў
Падмануты навек табою.
Час ставіць кропку. Спадзяюся, у на-

ступны раз зноў нешта цікавае пашу-

каем.

Рубрыку вядзе Мікалай ДУБОВІК

dubovik@sb.by
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